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Строительные муляжи

М ИТИНГОВАВШИЕ
скандировали лозун�
ги: «Нет — гетто в Му�

рино!», «За нормальную
жизнь!», «Нет — вранью!»,
«Выбираем правду!».

Мария и Алексей Холодко�
вы пришли на митинг с ребён�
ком. Строящаяся квартира в
жилом комплексе Десяткино
«2.0» должна была стать но�
вым домом для разросшейся
семьи. В покупку вложили все
средства, включая материн�
ский капитал. 

— Уже год не строят. Деньги
уплачены полностью. Каждый

раз обещают начать с поне�
дельника. Делают муляж стро�
ительства: выходят 2—3 чело�
века на стройку — и всё, — не�
годует М. Холодкова.

Руководитель всероссийско�
го движения «Бездомный
дольщик» Александр Головко
считает, что города должно
строить и проектировать госу�
дарство. 

— А застройщикам должны
предоставляться уже нарезан�
ные лоты, обеспеченные по�
нятными условиями по высот�
ности, этажности, плотности
застройки и так далее, — отме�

чает он. — Государство не
должно избегать выполнения
своих функций. 

В акции также участвовали и
те, кто уже дождался новосе�
лья, но вынужден жить в пере�
населённых кварталах без ин�
фраструктуры. 

Дольщики требовали дост�
ройки нескольких «заморо�
женных» жилых кварталов и
привлечения к уголовной от�
ветственности виновных.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта forpost�sz.ru

В Петербурге дольщики одиннадцати жилых комплексов провели в саду
Сан�Галли, что на Лиговском проспекте, митинг. На акцию собрались те, кто
долгое время не может получить свои новые квартиры в Северной столице и
Ленинградской области.

Курьер новостей

Испорченное
новоселье

ЖИТЕЛЕЙ аварийных до�
мов в посёлке Петра Дуб�

рава в Самарской области пере�
селили в непригодное жильё.
Четыре новых дома построили
специально в рамках программы
по переселению ещё в 2015 году.
Позже выяснилось, что в домах
плохая тепло� и гидроизоляция,
из�за чего в квартирах образу�
ется плесень. Теперь прокурату�
ре предстоит выяснить, как чи�
новники допустили сдачу в экс�
плуатацию некачественного
жилья, построенного на бюд�
жетные деньги. В четырёх до�
мах для переселенцев нет нор�
мальной системы снегозадер�

жания и ограждения кровель,
опасное крепление козырьков в
подъездах, проблемы с отопле�
нием и горячей водой. Но глав�
ная беда — неправильно рабо�
тающая система вентиляции,
из�за которой стены и перекры�
тия в доме мокнут и покрывают�
ся плесенью. Прокуратуре
предстоит выяснить, кто кон�
кретно виноват в том, что нека�
чественные дома приняли в экс�
плуатацию. 

Докатились
до уголовщины

УГОЛОВНЫЕ дела по фак�
там непредоставления жи�

лья 30 совершеннолетним жи�
телям Тувы, относящимся к ка�
тегории «дети�сироты и дети,
оставшиеся без попечения ро�
дителей», возбуждены в отно�
шении чиновников республи�
канского центра поддержки се�
мьи и детей. По сообщению
пресс�службы Следственного
комитета РФ, такая процессу�
альная мера была избрана по�

сле проведения доследственной
проверки по факту многочис�
ленных обращений в социаль�
ную службу с требованием о
предоставлении жилья.

Долги растут

СУММАРНАЯ задолженность
по заработной плате в основ�

ных видах экономической дея�
тельности в России в январе теку�
щего года выросла на 189 млн руб�
лей, или на 7,6%, составив на 
1 февраля 2,676 млрд рублей. По
данным Федеральной службы гос�
статистики (Росстата), такого ро�
да задолженность имелась перед
44,2 тыс. человек. 47% — перед
работниками обрабатывающих
производств; 21% — в строитель�
стве; 11% — в сельском хозяйстве,
в сфере охоты и предоставления
услуг в этих областях, в лесозаго�
товках; 8% — на транспорте; 4%
— в добыче полезных ископаемых.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

В мероприятии при�
няли участие Председа�
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нов, народный кандидат
в президенты П.Н. Груди�
нин, заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ Ю.В.
Афонин и первый секре�
тарь Московского горко�
ма КПРФ В.Ф. Рашкин.

О ГРОМНЫЙ ЗАЛ был
полностью заполнен
дольщиками из разных

регионов страны. На съезде
присутствовали свыше 1300 де�
легатов.

Открыл и вёл мероприятие
В.Ф. Рашкин. В своём выступ�
лении он напомнил, что о про�
блеме обманутых дольщиков на
высшем государственном уров�
не заговорили лишь после мас�
совых протестов граждан. Од�
нако принимаемые руководст�
вом страны меры пока не га�

рантируют защиту прав постра�
давших. Валерий Фёдорович
сообщил, что, согласно статис�
тике минстроя, их число пре�
вышает 2,5 миллиона человек.
«Все эти люди годами ждут то�
го, что купленные ими кварти�
ры наконец будут достроены»,
— сказал он, обозначив ряд
главных проблем: региональ�
ные дорожные карты зачастую
не исполняются, работа ведёт�
ся несистемно, без согласова�
ния с дольщиками.

Затем выступил Г.А. Зюга�
нов. Он отметил: когда Ком�
партия взялась за решение дан�

ной проблемы, выяснилось,
что ни в одном министерстве и
ведомстве нет чёткой картины.
Поэтому сведения пришлось
собирать, используя информа�
цию общественных активис�
тов. Лидер коммунистов сооб�
щил о том, что на Госсовете он
поднимал вопрос о принятии
срочных мер по защите доль�
щиков, подчеркнув, что пору�
чения, данные президентом,
остаются неисполненными.

При этом самая тяжёлая ситуа�
ция сложилась в Московской
области, рядом со столицей.

Г.А. Зюганов возмутился по�
ведением страховых компаний,
присвоивших огромные сред�
ства и не оказавших должной
поддержки обманутым доль�
щикам. «Это очередные упыри,
жулики и воры», — заявил он.

Председатель ЦК КПРФ на�
помнил, что коммунисты сов�
местно с дольщиками сформу�
лировали три главные меры,
направленные на решение про�
блемы. В их числе: личная от�
ветственность глав районов,

дававших согласие на застрой�
ку; аккумулирование средств в
особом банке, откуда они могут
быть выделены только на стро�
ительство конкретного объек�
та; принуждение недобросове�
стных застройщиков своим
имуществом отвечать за завер�
шение объектов. «Ни первое,
ни второе, ни третье не приня�
то, — отметил он. — Опять со�
жалеют, а вы страдаете».

В качестве положительного

примера решения жилищного
вопроса Геннадий Андреевич
привёл опыт совхоза имени Ле�
нина, а также поблагодарил об�
манутых дольщиков за органи�
зованность. «Вы показываете
всем нам пример, как можно
честно и достойно бороться,
добиваясь необходимого ре�
зультата, — отметил он. — Но
наша общая задача — решить
эту проблему в ближайшие
полтора�два года. Я считаю, что
решение есть». Лидер комму�
нистов призвал собравшихся
поддержать кандидатуру на�
родного кандидата, имеющего

огромный опыт решения соци�
альных проблем, в том числе
связанных с жилищным строи�
тельством.

После просмотра фильма
«Территория социального оп�
тимизма» перед делегатами
съезда выступил П.Н. Груди�
нин. 

Говоря о том, кто виноват в
проблеме обманутых дольщи�
ков, он заявил: «Виновата кор�
рупция, виноваты чиновники,

виновато государство, которое
не защищает простых граждан
от недобросовестных застрой�
щиков, но главное — от кор�
румпированных чиновников».
Народный кандидат отметил,
что именно в области корруп�
ции лежит большинство про�
блем, связанных с жилищным
строительством, и именно к
коррупционерам уходят деньги
граждан, так и не получивших
обещанного жилья.

«Я абсолютно убеждён в том,
что нужно менять систему», —
сказал Павел Николаевич, вы�
разив мнение о необходимости

возврата к старым правилам,
когда застройщик мог прода�
вать часть жилья в будущем до�
ме лишь после завершения оп�
ределённой стадии строитель�
ства. «Никогда нельзя разре�
шать делать такие пирамиды,
которые были созданы при
этой власти, когда собирают со
всех деньги, а потом что�то
строят», — подчеркнул народ�
ный кандидат.

П.Н. Грудинин рассказал о

том, как осуществляется стро�
ительство жилых домов в сов�
хозе имени Ленина. Он также
высказался за отмену выплаты
взносов по ипотеке для замо�
роженных строительных объ�
ектов. Народный кандидат
подверг критике руководство
страны и глав регионов, защи�
щающих олигархов и одно�
временно забывающих о про�
стых гражданах. «Чиновники
должны работать для людей»,
— заявил он.

Павел ОРЕХОВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Чиновники должны
работать для людей

В субботу, 17 февраля, в Москве, в большом зале Центрального дома кино,
состоялся II Всероссийский съезд обманутых дольщиков.

Труд и капитал

23 февраля Центральный, Московские го�
родской и областной комитеты КПРФ, дви�
жение «В поддержку армии, оборонной про�
мышленности и военной науки», Союз совет�
ских офицеров и ряд левых партий и органи�
заций проведут демонстрацию и митинг, 
посвящённые столетию Советской Армии и 
Военно�Морского Флота.

Место сбора: на Страстном бульваре с по�
строением колонны от дома №2. Офицерам
просьба прибыть в военной форме.

Время сбора: с 11.00 до 12.00. Начало дви�
жения: в 12.00.

Маршрут движения: Страстной бульвар —
ул. Петровка — до площади Революции.

Протест нарастает
В минувшую субботу

в Самаре прошёл уже
второй с начала года ми�
тинг за возвращение
льгот пенсионерам. Ме�
сяц назад в сквере «Ро�
дина» собралось, несмо�
тря на сильный мороз,
около тысячи человек.

Н А ЭТОТ РАЗ горожан
было гораздо больше. И
причина не только в

том, что близится весна.
Власть постепенно отступает
под напором протестующих.
Лимит поездок на городском
транспорте увеличен с шести�
десяти до девяноста. Частично
возвращены льготы по оплате
коммунальных услуг.

— Мы требуем полного воз�
врата социальных выплат пен�
сионерам, — заявил, открывая
митинг, член фракции КПРФ
в губернской Думе Михаил
Матвеев.

Но требования этим не огра�
ничились. Собравшиеся едино�
душно проголосовали за отстав�
ку министра социального раз�
вития региона Марины Анти�
моновой. По предложению
председателя контрольно�реви�
зионной комиссии областного
отделения КПРФ Михаила
Маслянцева участники митинга
выразили решительный протест
попыткам московских конку�
рентов Самарского ракетно�ко�
смического центра «Прогресс»
ослабить руководство предпри�
ятием. С отставки опытных хо�
зяйственников советских вре�
мён начинался развал многих
самарских предприятий обо�
ронного комплекса. Не исклю�

чено, что такая же судьба ожи�
дает и РКЦ «Прогресс».

В резолюции митинга выра�
жена поддержка кандидата на
пост президента от левых сил
Павла Грудинина. Собравшие�
ся подтвердили готовность
продолжить борьбу за полное

восстановление льгот по опла�
те коммунальных платежей и
услуг городского транспорта.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.
Фото автора.

До Москвы
и Кипра

не достучишься
Сотрудники ремонт�

ного цеха локомотив�
ного депо, располо�
женного в городе Тын�
да Амурской области,
обратились в прокура�
туру с заявлением, в
котором говорится, что
работодатель снизил
им зарплаты.

ПО СЛОВАМ депутата�
коммуниста Тындинской

городской Думы Марины Ми�
хайловой, ремонтные цехи де�
по ранее были переданы РЖД
в аутсорсинг частной компа�
нии «Локотех�Сервис».

— Ко мне за помощью обра�
тились сотрудники ремонтно�
го цеха, — рассказала депутат,
— заработок которых за по�
следние три года снизился в
среднем на 15—20 тысяч руб�
лей в месяц и продолжает па�
дать. Последней каплей стала
зарплата за декабрь. Люди жа�
луются, что им не оплачива�
ются переработка и перевы�
полнение плана. Отношение к
ним такое, что, мол, никуда не
денетесь и будете работать на
наших условиях. Руководство
компании находится в Моск�
ве, учредители — на Кипре. На
контакт с рабочими они не
идут. А ведь от труда людей,
которые содержат в исправ�
ном состоянии локомотивы,
зависят жизни и здоровье пас�
сажиров, безопасность грузов.

Напомним, Тында — круп�
ный железнодорожный транс�
портный узел, моногород, где
рабочие места в основном
сконцентрированы вокруг
предприятий, связанных с об�
служиванием железной дороги.

Рабочие депо говорят, что
предприятие «Локотех�Сер�
вис» юридически не зарегист�
рировало филиал в Тынде.
«Действующая норма законо�
дательства игнорируется руко�
водством компании «Локотех�
Сервис». По этой причине го�
род теряет солидную часть до�
хода в местный бюджет», — от�
мечается в обращении, подпи�
си под которым прямо в зда�
нии прокуратуры, куда при�
шли работники трёх бригад,
поставили около 40 человек.

По сообщениям 
информагентств.

— К РОМЕ БЕСПОЧ�
ВЕННЫХ обеща�
ний, мы ничего не

слышим. У меня оклад шесть
тысяч гривен (10 гривен равны
20,87 руб. — Ред.), вчера мы
выбили 17% за январь. Их нам
дали, чтобы мы не умерли с го�
лода. Мы не хотим закрытия
предприятия, поэтому допус�
тили на работу специалистов
по водоотливу и машиниста
подъёма. Мы не хотим уничто�
жать предприятие. Мы хотим,
чтобы нам выдали зарплату. Я
хочу кормить свою жену и но�
ворождённого ребёнка, мы хо�
тим жить, — сказал представи�
телям СМИ один из бастую�
щих шахтёров. 

Прелюдией к забастовке
горняков стало письмо. Мате�
ри и жёны работников шахты
«Котляревского» адресовали
его председателю Независимо�
го профсоюза горняков Украи�
ны (НПГУ) Михаилу Волынцу.

«Больше нет сил терпеть то,
как издеваются над нашими
мужьями и сыновьями! — на�
писали отчаявшиеся женщи�
ны. — Работать в таких усло�
виях просто невыносимо!» По
словам шахтёрских жён и ма�
терей, зарплату горнякам ГП
«Селидовуголь» выдают час�
тями — когда 10%, а когда и
3%... Как можно выжить в на�
ше время на такую зарплату?
Дети полуголодные! За ком�
мунальные услуги заплатить
не можем, а долги растут. Сил
нет смотреть, как мужья и сы�
новья уходят на работу голод�
ными!

Михаил Волынец получил
это письмо 12 февраля, а спу�

стя два дня он уже комменти�
ровал начало акции протеста:
«Утром 14 февраля под стены
админздания «Селидовугля» с
требованиями погасить долги
по заработной плате вышли

около сотни человек. Не по�
лучив конкретного ответа на
болезненный вопрос, протес�
тующие перекрыли сразу две
дороги. Первая идёт на Кура�
хово, Марьинку, Красного�
ровку и имеет важное страте�
гическое значение, особенно
для украинских военных.
Вторая — в сторону Новогро�
довки».

В это же время вышел на
бессрочную забастовку кол�
лектив шахты «1—3 Новогро�
довская». Горняки перекрыли
дорогу, которая идёт на пред�
приятие, из�за этого шахтные

автобусы и люди не попали на
рабочие места. На улице Ми�
чурина в Новогродовке, на
месте блокировки автобусов,
шахтёры установили палатки
и «буржуйки». Участники ак�

ции протеста требовали вы�
платы задолженности по зара�
ботной плате и создания усло�
вий для стабильной работы
шахты, а также возврата укра�
денных частными структура�
ми у госпредприятия уголь�
ных пластов.

«У нас нет своих лав — всё
в руках частников, о выделе�
нии средств на технологию и
материалы давно забыто. По�
лучаем 5600 гривен в месяц.
Это средняя зарплата по гос�
объединению «Селидов�
уголь», — рассказал в интер�
вью интернет�изданию «ОРД»

председатель профсоюзной
ячейки НПГУ на шахте «1—3
Новогродовская» Сергей
Павлов.

Холодную зимнюю ночь
шахтёры провели в пикете, ус�
тановив палатки возле здания
«Селидовугля». Утром изму�
ченные люди ворвались в зда�
ние госпредприятия и размес�
тились в актовом зале. Они
потребовали встречи с руко�
водством «Селидовугля» и
встретили генерального ди�
ректора свистом. Сергей Па�
хомов для начала заявил шах�
тёрам, что те «не заработали
на зарплату», а задержку с её
выплатой объяснил труднос�
тями на предприятии.

Горняки объединения при�
няли решение: во�первых, сто�
ять до конца, во�вторых, ехать
в Киев даже после того, как им
выплатят деньги. В столице
шахтёры городов Селидово и
Новогродовка намерены доби�
ваться встречи с премьер�ми�
нистром Украины Владими�
ром Гройсманом и отставки
министра энергетики Игоря
Насалика.

«Почему в Киеве нашли
деньги для покупки американ�
ского угля, но не находят
средств для своих шахтёров,
которые могут обеспечить уг�
лём всю страну и тогда не по�
надобится покупать его за гра�
ницей?» — возмущается глава
Селидовского отделения Неза�
висимого профсоюза горняков
Украины Виктор Трифонов.
Он объявил голодовку и ска�
зал, что будет отказываться от
пищи, пока не удовлетворят
требования шахтёров.

«Я никого не призываю
присоединяться к голодовке.
Но таким образом я настраи�
ваю людей на борьбу, — гово�
рит профсоюзный лидер. —
Нам сегодня обещали выдать
часть заработной платы, но
это уже не остановит людей:
они в отчаянии. Постоянные
задержки зарплаты — пробле�
ма не только ГП «Селидов�
уголь», а всей угольной про�
мышленности. Мы не хотим
тянуть одеяло на себя, мы хо�
тим найти решение для всех.
Поддержите угольную от�
расль, дайте денег шахтам!»

Общая задолженность по за�
работной плате на украинских
шахтах составляет сегодня 922
миллиона гривен.

Анастасия ЧЕРНЫШ.
г. Киев.

Добыча зарплаты
из буржуйских пластов

На подконтрольной Украине территории
Донецкой области бастуют шахтёры государственного

объединения «Селидовуголь»
Горняки государственного предприятия «Селидовуголь», где трудятся бо�

лее 8 тысяч рабочих, отказались опускаться под землю после того, как госу�
дарство Украина задолжало им зарплату за два месяца. Президент этого го�
сударства Пётр Порошенко потратил на отдых зимой на Мальдивах 500 тысяч
долларов. Семейство генерального прокурора Украины Юрия Луценко прово�
дило зимний отпуск на Сейшельских островах, израсходовав 52 тысячи евро.
Рабочие шахт «Кураховская», «Украина», «Котляревского» и «1—3 Новогродов�
ская», входящие в состав государственного «Селидовугля», ни в декабре, ни в
январе зарплату не получали!
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— Международный день род�
ного языка. Отмечается по
инициативе ЮНЕСКО с це�
лью сохранения и развития ис�
чезающих языков.

— 100 лет назад (1918) 
Совнарком РСФСР принял
ленинский декрет�воззва�
ние «Социалистическое Оте�
чество в опасности!», при�
звавший мобилизовать все
силы для отпора наступав�
шим германским войскам,
что вызвало массовый приток
добровольцев в ряды Крас�
ной Армии.

— 130 лет назад родился
М.А. Бонч�Бруевич (1888—
1940) — советский учёный�
радиотехник, организатор
первого отечественного про�

изводства радиоламп. В
1918—1928 гг. руководил Ни�
жегородской радиолаборато�
рией. Под его руководством в
1922 г. в Москве была создана
первая в мире мощная радио�
вещательная станция им. Ко�
минтерна.

— 170 лет назад (1848) в Лон�
доне был впервые опубликован
«Манифест Коммунистической
партии», написанный Карлом
Марксом и Фридрихом Эн�
гельсом по поручению Союза

коммунистов в качестве его
программы.

23 февраля
— День Советской Армии и Во�

енно�Морского Флота.
— 1981 г. — открытие ХХVI

съезда КПСС (23 февраля — 
3 марта). Съезд рассмотрел зада�
чи партии в области внутренней
и внешней политики и утвердил
Основные направления эконо�
мического и социального разви�
тия СССР на 1981—1985 годы и
на период до1990 года.

— 115 лет назад родился
Юлиус Фучик (1903—1943) —
чешский журналист, писатель
и общественный деятель. На�
циональный герой Чехослова�
кии. Член Коммунистической
партии страны с 1921 года.
Жизнью и творчеством он был
тесно связан с Советским Со�
юзом. В 1930 году работал
московским корреспондентом
газеты «Руде право». Во Вто�
рую мировую войну активно
участвовал в антифашистском
Сопротивлении. Был одним
из организаторов нелегально�
го ЦК КПЧ. Редактировал
подпольные издания Комму�
нистической партии. В 1942 г.
был арестован гестапо. Нахо�
дясь в заключении, вёл запис�
ки, составившие потом его
знаменитую книгу «Репортаж
с петлёй на шее» — предосте�
режение человечеству об
опасности фашизма. 8 сентяб�
ря 1943 г. Ю. Фучик был каз�
нён в берлинской тюрьме. К
дате его гибели в память об
этом героическом антифаши�
сте был приурочен Междуна�
родный день солидарности
журналистов.

— 75 лет назад погиб в воз�
душном бою Г.П. Кравченко
(1912—1943) — генерал�лейте�
нант авиации, дважды Герой
Советского Союза. Участник
советско�японских столкнове�
ний в Китае (1938) и на Халхин�
Голе (1939). В Великую Отечест�
венную командовал авиадиви�
зиями и ВВС армии.

24 февраля
— 1976 г. — открытие ХХV съез�

да КПСС (24 февраля — 5 марта).
Съезд наметил очередные задачи
в области внутренней и внешней
политики партии. Он подвёл
итоги выполнения девятой пяти�
летки и утвердил Основные на�
правления развития народного
хозяйства СССР на 1976—1980
гг., которые определили эконо�
мическую стратегию партии на
десятую пятилетку.

— 105 лет назад родился Э.Г.
Казакевич (1913—1962) — совет�
ский писатель�фронтовик, ав�
тор проникновенных рассказов,
повестей и романов о Великой
Отечественной войне и после�
военной жизни. Одна из его за�
мечательных повестей «Синяя
тетрадь» посвящена В.И. Лени�
ну. Лауреат Сталинских премий.

25 февраля
— 1986 г. — открылся ХХVII

съезд КПСС (25 февраля — 6
марта). Съезд принял курс на ус�
корение экономического и со�
циального развития СССР, на
упрочение мира на Земле. Он
утвердил новую редакцию Про�
граммы КПСС, изменения в Ус�
таве, Основные направления
экономического и социального
развития СССР на 1986—1990
годы и на период до 2000 года. 

— 110 лет со дня рождения
С.Д. Нариньяни (1908—1974) —
советского фельетониста�
правдиста.

— 125 лет назад родился Г.М.
Ярон (1893—1963) — советский

артист и режиссёр, народный
артист РСФСР. Один из органи�
заторов, актёр и режиссёр Мос�
ковского театра оперетты (с
1927 г.). Выступал в буффонно�
эксцентричных ролях.

26 февраля
— 149 лет назад родилась Н.К.

Крупская (1869—1939) — выда�
ющаяся деятельница Коммуни�
стической партии и Советского
государства, жена, друг и по�
мощник В.И. Ленина.

— 110 лет со дня рождения
Анны Щетининой (1908—1999)
— первой в мире женщины —
капитана дальнего плавания, Ге�
роя Социалистического Труда. В
Великую Отечественную войну
совершала рейсы по перевозке
стратегических грузов в Балтий�
ском море из Эстонии в Ленин�
град (1941) и в Тихом океане из
США и Канады в порты Даль�
него Востока (1941—1943).

— 100 лет назад родился Н.Д.
Гулаев (1918—1985) — советский
лётчик, генерал�полковник авиа�
ции, дважды Герой Советского
Союза. В Великую Отечествен�
ную войну служил в истребитель�
ной авиации. Один из самых ре�
зультативных советских асов по
числу сбитых самолётов против�
ника (55 лично и 5 в группе).

— 90 лет А.В. Филипченко —
советскому космонавту, дважды
Герою Советского Союза, дваж�
ды побывавшему в космосе, ла�
уреату Государственной премии
СССР.
27 февраля

— 75 лет назад гвардии рядо�
вой девятнадцатилетний Алек�
сандр Матросов (1924—1943) со�
вершил свой бессмертный подвиг:
жертвуя жизнью, закрыл грудью
амбразуру вражеского дзота,
чем содействовал успеху в на�
ступлении его подразделения.
Посмертно он был удостоен зва�
ния Героя Советского Союза.
Позднее его подвиг повторили
многие советские воины разных
национальностей.

— 75 лет со дня введения (1943)
знака различия «Маршальская

звезда» для маршалов родов
войск Советских Вооружённых
Сил, в том числе авиации.

— 85 лет назад (1933) в Берли�
не был совершён поджог здания
рейхстага. Представители на�
ционал�социалистской партии
во главе с Гитлером обвинили в
поджоге коммунистов, расцени�
вая этот инцидент как сигнал к
началу государственного пере�
ворота. И сразу же глава госу�
дарства Гинденбург, только что
вручивший власть Гитлеру, из�
дал указ «О защите народа и го�
сударства», которым отменя�
лись все свободы — собраний,
союзов, слова, печати и т.д.
Коммунистическая партия была
запрещена, многие её члены
арестованы, в том числе и выда�
ющийся вождь компартии
Эрнст Тельман. Началась фаши�
зация.

28 февраля
— 125 лет назад родился В.И.

Пудовкин (1893—1953) — совет�

ский кинорежиссёр и теоретик
кино, народный артист СССР,
один из основоположников со�
ветской кинематографии. По�
ставил фильмы «Мать», «Ми�
нин и Пожарский», «Суворов»,
«Адмирал Нахимов» и др. Лау�
реат Сталинских премий.

Повышение минимальных зарплат до прожиточного минимума —
одно из самых необычных предвыборных мероприятий в России. Обе�
щанную прибавку к зарплате электорат получит только через два
месяца после голосования на выборах президента. При этом сами до�
полнительные выплаты пойдут в долг, поскольку во многих регионах
для этого нет денег.

«Независимая газета», 19.02.2018

15ФЕВРАЛЯ после об�
суждения депутатским
корпусом был списан в

архив законопроект члена
фракции КПРФ, первого заме�
стителя председателя Комитета
Госдумы по образованию и на�
уке Олега Смолина о внеочеред�
ном приёме детей педагогов в
детские сады. Свою законода�
тельную инициативу Олег Ни�
колаевич обосновал тем, что
эта льгота отчасти сняла бы
проблему дефицита кадров в
системе дошкольного образо�
вания. Многие руководители
на местах сами пошли по тако�
му пути, дабы привлечь воспи�
тателей, хоть как�то компенси�
руя им низкие зарплаты. И на�
поролись, по причине отсутст�
вия такой нормы в федераль�
ном законодательстве, на за�
прет прокуратуры. Так случи�
лось, например, в Омске. 

Правительство дало отрица�
тельный отзыв на законопроект,
приведя абсурднейшие аргу�
менты: сначала оно заявило, что
дошкольное образование у нас
общедоступно и бесплатно, а
потом вдруг обеспокоилось воз�
можным нарушением гаранти�
рованного Конституцией рав�
ного доступа к образованию.
Насчёт общедоступности не
стоит обольщаться. Хотя в 2016
году и было официально заявле�
но, что проблема мест в детских
садах полностью решена, одна�
ко очередь снова начала расти.
По данным Счётной палаты
РФ, на 1 сентября 2017 года 90
тысяч детей в возрасте 3—7 лет и
470 тысяч детей до трёх лет не
могли получить место в детском
саду. Исполнение же указа пре�
зидента было достигнуто во
многом за счёт переполнения
групп в детских садах, уточнил
Олег Смолин. Довод о наруше�
нии конституционных прав де�
тей непедагогов тоже весьма зы�
бок, ведь есть же детсадовская
льгота для работников силовых
структур. Словом, думские
«единороссы», поддакивая пра�
вительству, решили просто за�
болтать проблему.

Два законопроекта, предло�
женные членами фракции
КПРФ и рассмотренные Госду�
мой 15 февраля, исправляли
различные деформации сферы
управления. Олег Смолин внёс
законопроект, ограничивающий
действие закреплённой в пункте
2 статьи 278 нормы Трудового
кодекса, дающей право собст�
веннику имущества организа�
ции увольнять её руководителя
без объяснения причин. Депутат
предложил применять это поло�
жение Трудового кодекса лишь в
отношении коммерческих орга�
низаций. Что касается неком�
мерческих, к которым относят�
ся и всевозможные государст�
венные и муниципальные орга�
низации, то норма эта, по мне�
нию Олега Смолина, формирует
в обществе верноподданничес�
кую культуру по типу: ты на�
чальник — я дурак, я начальник
— ты дурак. Одних она заставля�
ет приспосабливаться, за что им
от вышестоящих инстанций по�
чёт и уважение, а со строптивы�
ми руководителями, которые

имеют позицию и прогибаться
не желают, прощание короткое.
Многих несговорчивых сей
пунктик Трудового кодекса вы�
ставил за ворота. Особенно вос�
требован он оказывается в вы�
борную пору: не выдал, скажем,
директор школы, где избира�
тельный участок, нужный ре�
зультат — трудовую книжку на
руки и до свидания. «Культура
чиновничьего произвола долж�
на заменяться гражданской
культурой самоуправления», —
убеждён Олег Смолин. Но на
его призыв менять культуру уп�
равления парламентское боль�
шинство верноподданнически
отмолчалось.

Законопроект члена фракции
КПРФ Павла Дорохина устанав�
ливал дополнительные запреты,
связанные с гражданской и му�

ниципальной службой. Так,
для снижения коррупционных
рисков депутат предложил уве�
личить с двух до пяти лет срок,
в течение которого чиновни�
кам, включённым в соответст�
вующий перечень должностей,
запрещается после увольнения
со службы работать в ранее
подконтрольных организаци�
ях. Почему именно предложен
пятилетний срок, автор зако�
нопроекта объяснил так. Вы�
борный цикл депутатов заксоб�
раний и губернаторов состав�
ляет 4—5 лет, следовательно, по
истечении этого срока составы
групп влияния — чиновники,
теневые лоббисты и другие
субъекты коррупционной дея�
тельности — существенно ме�
няются, а значит, образовав�
шиеся личностные связи ста�
новятся неактуальны. Такая
мера, полагает он, позволит
предупреждать коррупцию. 

Пока же бывшие высокопо�
ставленные чиновники и после
отставки сохраняют возмож�
ность влиять на государствен�
ные решения. Примеров тому
масса, говорит депутат. Так,
один из богатейших людей
России Пётр Авен после уволь�
нения с должности министра
внешнеэкономических связей
стал президентом Альфа�бан�
ка. Анатолий Чубайс, покинув
пост главы администрации
президента, возглавил РАО
«ЕЭС России». Олег Сысуев с
поста первого заместителя гла�
вы администрации президента
России переместился в кресло
первого заместителя председа�
теля совета директоров Альфа�
банка. 

Особого внимания, по мне�
нию члена Комитета Госдумы
по обороне Павла Дорохина, за�

служивает трудоустройство быв�
ших чиновников в иностранные
компании, а также должност�
ные перемещения руководите�
лей оборонного сектора. Это
уже вопрос национальной безо�
пасности, считает депутат. Так,
например, экс�глава МИД Анд�
рей Козырев после отставки был
избран членом совета директо�
ров американской фармацевти�
ческой корпорации ICN
Pharmaceuticals, а через пару лет
и вовсе стал президентом и ге�
неральным директором компа�
нии по Восточной Европе.
Скандально известный министр
обороны Анатолий Сердюков
ныне ходит в должности индуст�
риального директора по авиаци�
онному кластеру госкорпора�
ции «Ростех». Учитывая напря�
жённую внешнеэкономическую

ситуацию, Павел Дорохин пред�
ложил запретить бывшим гос�
служащим в течение пяти лет
работать в иностранных органи�
зациях. Страны с наименьшим
уровнем коррупции уже давно
приняли у себя подобные меры,
заметил депутат. Но, по мнению
профильного Комитета Госду�
мы РФ по федеративному уст�
ройству и вопросам местного
самоуправления, предложенные
меры нарушат конституцион�
ные права граждан. Подавляю�
щее большинство депутатского
корпуса молчаливо с этим со�
гласилось, поставив тем самым
интересы небожителей от влас�
ти выше интересов страны.

На пленарном заседании Гос�
думы 16 февраля член Комитета
ГД по охране здоровья Алексей
Куринный выступил в часе заяв�
лений по актуальным вопросам,
подняв тему российского здра�
воохранения, а точнее, его буду�
щего. Очень насторожили слова
действующего президента о не�
обходимости введения софи�
нансирования со стороны граж�
дан при оказании им медицин�
ской помощи, заметил депутат.
По оценке экспертов, в 2016 го�
ду общие затраты на здравоохра�
нение составили 4,9 триллиона
рублей. При этом 63 процента
пришлось на госказну и 37 про�
центов — на кошельки граждан.
По предварительным данным
2017 года, доля расходов граж�
дан в оплате медицинских услуг
составляет уже 40 процентов.
Государственное финансирова�
ние здравоохранения сегодня
равно 4,1 процента ВВП, а к
2020 году оно упадёт до 3,8 про�
цента. Это уровень стран третье�
го мира. При таких затратах 
«если хилый — сразу в гроб!»,
как пел любимый в народе бард.

Фракция КПРФ настаивает на
законодательном закреплении
доли расходов на здравоохране�
ние в размере не менее 7 про�
центов ВВП. 

Именно недофинансирова�
ние — главная причина бед рос�
сийского здравоохранения,
считает Куринный, будь то низ�
кая доступность и качество ме�
дицинской помощи, или про�
валы в системе льготного ле�
карственного обеспечения, или
неудовлетворительный уровень
заработной платы медработни�
ков. Депутат рассказал о том,
какой подарок медикам сдела�
ли недавно власти Ульяновской
области. Накануне Нового года
региональное правительство во
всех СМИ раструбило о суще�
ственном повышении им базо�
вого оклада, а 25 января объя�
вило о том, что это было техни�
ческой ошибкой. Можно по�
нять, какие настроения сегодня
бушуют в ульяновском меди�
цинском сообществе. Фракция
КПРФ разработала предложе�
ния по установлению специа�
листам�медикам минимально
допустимой зарплаты с твёрдой
окладной частью. 

Учитывая колоссальные за�
траты на содержание посред�
ников страховых медицинских
организаций, фракция КПРФ
намерена предложить и зако�
нопроект об удалении их из си�
стемы ОМС.

Недавно минздрав предста�
вил в правительство стратегию
развития отечественного здра�
воохранения до 2025 года. Есть в
ней, конечно, и разумные пред�
ложения, заметил депутат Ку�
ринный, как, например, разви�
тие системы ЕГИСЗ, логистики,
телемедицины, обучение врачей
и оценка качества. Но без реше�
ния главного вопроса финанси�
рования можно только компен�
сировать существующий дисба�
ланс, подчеркнул он. Поэтому
внутри стратегии заложена идея
по привлечению дополнитель�
ных средств, а именно сближе�
ние стандартов ОМС и добро�
вольного медицинского страхо�
вания с превращением ДМС в
стандартизированное дополне�
ние к ОМС. В переводе на об�
щепонятный язык это означает,
что практически нормативно
будет закреплено платное здра�
воохранение. «КПРФ не может
согласиться с таким подходом,
— заявил Алексей Куринный. —
Вопрос реализации или нереа�
лизации предлагаемого вариан�
та софинансирования — это во�
прос выбора будущего прези�
дента России».

Единогласно был одобрен
нижней палатой во втором и
третьем чтениях законопроект о
доведении МРОТ с 1 мая 2018
года до прожиточного миниму�
ма. «Принятие закона мы рас�
сматриваем как важный этап, но
ни в коем случае не как оконча�
тельное решение вопроса о ми�
нимальной заработной плате»,

— заявил от имени фракции
КПРФ Олег Смолин. Он на�
помнил, что с минималки при�
дётся платить налог около полу�
тора тысяч рублей и, значит, ре�
альный доход будет ниже про�
житочного минимума. Депутаты
фракции Компартии внесли за�
конопроект о поэтапном повы�
шении минимальной зарплаты
до 25 тысяч рублей. Предупреж�
дая обвинения в популизме, де�
путат заметил: минимальный
потребительский бюджет в стра�
не за четыре года вырос с 25 до
36 тысяч рублей на человека,
кроме того, председатель Счёт�
ной палаты РФ Татьяна Голико�
ва поставила задачу поднять в
России пенсию до 25 тысяч руб�
лей, ну и, наконец, производи�
тельность труда в России сопос�
тавима с производительностью
труда в Турции или Китае и
МРОТ в 25 тысяч рублей при�
мерно соответствует мини�
мальной зарплате в Турции,
хотя и заметно ниже, чем в
Поднебесной. Оценив закон о
приравнивании МРОТ к про�
житочному минимуму как
большое достижение, Олег
Смолин в то же время обратил
внимание руководства палаты,
правительства и профильного
комитета на то, что организа�
ции и предприятия, использу�
ющие труд инвалидов, не смо�
гут его исполнить, если им не
будут увеличены субсидии из
федерального бюджета.

16 февраля Госдума обсудила
и приняла в первом чтении за�
конопроект, подготовленный
Верховным судом РФ, о созда�
нии в системе судов общей
юрисдикции самостоятельных
апелляционных и кассацион�
ных окружных судов. Сегодня
суды областного звена совме�
щают функции нескольких су�
дебных инстанций по одним и
тем же делам. Законопроектом
предусматривается создание
девяти кассационных и пяти
апелляционных судов общей
юрисдикции. 

Судебную реформу проанали�
зировал от имени фракции
КПРФ первый заместитель
председателя Комитета ГД по го�
сударственному строительству и
законодательству Юрий Синель�
щиков. По его словам, несмотря
на все плюсы, она таит в себе и
серьёзные недостатки и проти�
воречия. Повышается независи�
мость судебной системы, но ос�
таётся проблема зависимости су�
дей от председателей суда, кото�
рая может быть решена только
путём системы выборности. При
разделении функций окажутся
разорванными коррупционные
связи, что, конечно же, благо.
Однако назначение председате�
лей апелляционных и кассаци�
онных судов на 6 лет с последую�
щим правом переназначения не�
ограниченное количество раз,
напротив, повышает вероят�
ность возникновения устойчи�
вых коррупционных схем. Ре�
форма потребует немалых
средств. Называется сумма 4,4
миллиарда рублей, но, по другим
расчётам, расходы будут значи�
тельно выше. Самая серьёзная
проблема реформы, полагает
Синельщиков, состоит в том, что
людям будет тяжелее добраться в
такие межрегиональные суды.
Эти недостатки при желании
можно устранить ко второму чте�
нию, заметил депутат. В первом
чтении фракция КПРФ законо�
проект поддержала.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Чем важнее, злободневнее законопроект, предложенный оппозицией,
тем выше вероятность того, что он будет отклонён. Это, увы, негласный
принцип работы «медвежьего» парламента. Пленарные заседания нижней
палаты, прошедшие 15 и 16 февраля, продемонстрировали его самым на"
глядным образом. Если повестка первого была свёрстана почти целиком
из законопроектов малых фракций и все они априори подлежали отклоне"
нию, то на пятничной пленарке, напротив, рассматривались преимущест"
венно документы"фавориты, осенённые рукою власти. 

История
на вузовской обочине

Недавно в стенах Московского авиационного института прошёл первый
Всероссийский съезд преподавателей истории в вузах. Его работа нача"
лась с пленарного заседания, а затем участники разошлись по секциям. В
рамках съезда была организована конференция, посвящённая 100"летию
Великой Октябрьской социалистической революции. Организаторам, на
мой взгляд, удалось избежать, как это часто бывает сегодня, парадной по"
казухи и провести действительно полезное рабочее мероприятие. 

ХОТЯ В ПРИВЕТСТВИИ министра образо�
вания и науки РФ О.Ю. Васильевой отме�
чалось, что «именно история формирует от�

ношение студентов к прошлому своей страны,
без знания которого, как известно, нет будущего»,
в докладах и выступлениях делегатов обращалось
внимание на ухудшение преподавания истории в
высшей школе. Явно господствует пренебрежи�
тельное отношение руководства многих вузов
страны к данному предмету. Покорные воле на�
чальства университетские учёные советы на пред�
мет «История» выделяют всего 20—30 часов. Пе�
ред преподавателем ставится не просто невыпол�
нимая, а прямо�таки смехотворная задача: за 
10—15 учебных занятий представить студентам
целостную картину мирового исторического про�
цесса с древности до настоящего времени. При
этом он ещё должен из выделенного объёма часов
изыскать время на семинарские занятия. На прак�
тике подобный исторический экскурс выливается
в откровенную профанацию.

Кстати, сама историческая дисциплина на про�
тяжении последних двух десятков лет не раз меня�
ла своё название. После разрушения страны в
1991 году она величалась и «Отечественной исто�
рией», и «Историей России», и «Историей Отече�
ства»… Каждая смена названия вела к изменению
государственного стандарта, а значит, преподава�
телям приходилось перерабатывать учебные пла�
ны, программы и другую учебно�методическую
документацию и литературу. Тонны бумаг и сотни
тысяч часов ушли на исполнение подобных бюро�
кратических новаций. А уровень исторического
образования падал всё ниже и ниже. 

До 2004 года министерство образования и на�
уки РФ ещё пыталось как�то управлять данным
процессом, но после назначения «самых попу�
лярных министров» Фурсенко, а затем Ливанова
всё было отдано на откуп вузам. С этого времени
в одних вузах часы на преподавание истории ста�
ли сокращаться, а в других данный предмет вооб�
ще был исключён из учебного плана подготовки
бакалавров и специалистов. 

В 2009 году научно�методический совет по ис�
тории при минобрнауки РФ, который возглавляет
академик А.О. Чубарьян, представил «Пример�
ную программу» по дисциплине «История», кото�
рая была рекомендована для социально�гумани�
тарных, технических, естественнонаучных и эко�
номических направлений подготовки студентов
вузов. Она вызвала критические отзывы специа�
листов: был заметен перекос в сторону всеобщей
истории в противовес отечественной, что, види�
мо, объясняется симпатиями са�
мого А.О. Чубарьяна, долгое вре�
мя (1988—2015 гг.) возглавлявше�
го Институт всеобщей истории
РАН. В программе наличество�
вали не научные, а идеологичес�
кие термины вроде «тоталита�
ризма», зато отсутствовали упо�
минания о многих весьма знако�
вых событиях отечественной ис�
тории (от восстания декабристов
до зарождения рабочего движе�
ния и распространения марксиз�
ма в XIX веке). А вот диссидент�
ское движение в СССР, напро�
тив, получило «зелёный свет»,
что автоматически обязывало
преподавателя уделять ему вни�
мание на занятиях.

Главным положительным мо�
ментом программы являлась
оптимальная трудоёмкость, по�
сле завершения изучения курса
предусматривался экзамен. Од�
нако эта «Примерная програм�
ма» была отклонена минобрнауки РФ. А вузы,
которым всё было отдано на откуп, попросту
проигнорировали рекомендацию научно�мето�
дического совета о выделении на изучение ис�
тории 72 аудиторных часов.

В кулуарах съезда многие делегаты прямо го�
ворили, что вина за подобное во многом лежит
на академике А.О. Чубарьяне, который не уде�
ляет должного внимания состоянию преподава�
ния истории в вузах, не слышит преподавателей
истории. А во время опроса большинство вы�
сказалось за необходимость замены академика в
этой должности.

Как ни странно, делегаты почти не говорили
о зарплате, хотя положение в этой сфере меня�
ется к лучшему очень медленно. По�прежнему
ставка доцента во многих вузах — 18—25 тысяч
рублей, а профессора — 30—40 тысяч. «Майские
(2012 года) указы» президента страны о повы�
шении уровня зарплаты бюджетников исполня�
ются крайне неохотно. 

На съезде делегаты говорили в первую очередь о
том, что мешает нормальному учебному процессу.
Многие указывали на запредельную аудиторную
нагрузку, которая достигает 900—1000 часов в год.
Для сравнения: в советские годы в гражданских
вузах нагрузка преподавателя составляла 500—600
часов. Это позволяло серьёзно заниматься науч�
ной деятельностью, публиковаться, выступать с
лекциями на предприятиях, эффективно работать
во Всесоюзном обществе «Знание». Сегодня ву�
зовский преподаватель (не только, кстати, исто�
рик) просто перегружен учебной работой, которая
физически изматывает его, не оставляя времени
даже на профессиональную подготовку.

Ещё одно сравнение. В вузе, где работаю, очень
много преподавателей проходили стажировку за
рубежом. Они рассказывают: для профессора за�
падноевропейского университета (например, во
Франции) обычная норма нагрузки составляет 2—
4 часа в неделю, тогда как у нас в 4—5 раз больше. 

Кроме учебной работы, от преподавателя вуза
требуют разработки массы документов сомни�
тельной пользы (планы, учебно�методические
комплексы, рабочие программы и т.п.). Всё дела�
ется для того, чтобы он не мог эффективно зани�
маться научной деятельностью, хотя с каждым го�
дом требования по повышению публикационной
активности (в том числе пресловутого индекса
Хирша) становятся всё жёстче. 

Но и это не всё. Редакции многих научных жур�
налов перешли на коммерческую основу. Хочешь
опубликоваться? Тогда плати от 10 до 35 тысяч
рублей за статью (тарифы колеблются в зависимо�

сти от престижности издания). Более того, появи�
лись коммерсанты, которые за деньги готовы ци�
тировать ваши научные труды.

НЕОБХОДИМО СКАЗАТЬ ещё об одном
явлении, зримо усилившемся в последние
годы. Речь о замаскированной политичес�

кой (идеологической) цензуре в российских науч�
ных изданиях. Это было особенно заметно нака�
нуне 100�летия Великой Октябрьской социалис�
тической революции. Добиться включения в но�
мер даже нейтральной по своему характеру статьи
о революции было практически невозможно.
Журналы и газеты заполонили конъюнктурные,
тенденциозные и, главное, ненаучные материалы.
Их главной целью стало очернение Октябрьской
революции, её лидеров, а в конечном итоге — ис�
тории всего нашего народа. 

Для примера можно привести публикации в
журнале «Родина», который, как известно, имеет
государственную аккредитацию и входит в пере�
чень журналов ВАК РФ. В нём печатались статьи
даже без всяких ссылок на использованные ис�
точники. В частности, во втором номере журнала
за 2017 год опубликована статья журналиста 
Е. Гуслярова «Владимир Ленин: Дело не в Рос�
сии, на неё, господа хорошие, мне наплевать». В
ней автор, не указавший ни одной (!) ссылки на
используемую литературу, представил в качестве
истины в последней инстанции слухи и сплетни
о Ленине, которые распространялись в среде
российской эмиграции.

После этого в соцсетях появилась волна кри�
тики журнала. Однако это не смутило его руко�
водство. После выхода статьи шеф�редактор «Ро�
дины» И. Коц в полемике на страницах «Фейсбу�
ка» пытался вразумить неразумных мыслью о
том, что автор вправе представлять историческое
прошлое как ему заблагорассудится. А в отноше�
нии Гуслярова Коц написал, что и впредь будет
оказывать автору всяческую поддержку. «Я зна�
ком с этим выдающимся журналистом почти 40
лет», — написал шеф�редактор в переписке со
мной на страничке журнала. Вот так! В якобы на�
учном журнале «Родина» можно успешно публи�
коваться людям далёким от науки, но знакомым
шеф�редактору и занимающим «правильную
идеологическую позицию»!

Не менее сложно опубликовать сегодня статью
в рецензируемом научном журнале, если она идёт
вразрез с господствующими идеологическими ус�
тановками. Вместе со своим коллегой, историком
из Донбасса Я. Козловым мы несколько лет зани�

мались изучением финансового положения газе�
ты «Правда» в 1917 году. По итогам исследования
был сделан аргументированный вывод: газета
была самоокупаемой, в бухгалтерии «Правды»
отсутствовали какие�либо документы, свиде�
тельствующие о поступлении финансовых ис�
точников извне. По итогам работы мы подгото�
вили научную статью и направили её в историче�
ский журнал «Российская история». Но главный
редактор Р. Пихоя (страна его в своё время узна�
ла как сподвижника Б.Н. Ельцина) наотрез отка�
зался её печатать из�за своих антисоветских
убеждений, о чём недвусмысленно заявил мне во
время нашей личной встречи.

НО ВЕРНЁМСЯ к материалам съезда. Мно�
гие преподаватели говорили о крайне низ�
ком уровне знаний студентов, в том числе о

плохой подготовке вчерашних выпускников школ.
Нынешние первокурсники не знают элементар�
ных фактов, плохо ориентируются в историческом
времени и пространстве и практически поголовно
не способны грамотно формулировать свои мысли
ни вслух, ни на бумаге. По мнению министерства,
вина лежит исключительно на педагогах. Но мы�
то знаем, как загружен сегодня школьный учитель
различными бумагами, электронными дневника�
ми, планами и т.п. Кроме того, существенно уве�
личилась и нагрузка на ученика, который вынуж�
ден изучать огромное количество самых разных
предметов, в том числе второстепенного характе�
ра. Необходимо также развести между собой курс
истории в школе и вузе, дабы не повторяться, не
тратить зря силы преподавателей. 

В постановке преподавания истории в вузах,
как и в школе, существует множество проблем,
решение которых нельзя откладывать на завтра.
Единогласно была принята резолюция, в которой
историки предложили ввести с 1 сентября 2018 го�
да в вузах РФ базовый курс «История России»
объёмом не менее 144 часов, из них на аудиторную
работу — 72 часа. Однако не успели участники
съезда разъехаться по домам, как пресс�служба
минобрнауки РФ сообщила о том, что определе�
ние необходимого объёма часов для преподавания
истории остаётся в компетенции вуза. 

Так ведомство продемонстрировало своё от�
ношение к коллективному мнению профессор�
ско�преподавательского корпуса.

Владимир КОРНЕЕВ. 
Кандидат исторических наук, доцент, делегат 

I Всероссийского съезда преподавателей
истории вузов.

Политическое
лакейство

●● В постановке преподавания истории в вузах множест�
во проблем.

Цитата
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Геноцид Венесуэлы:
о чём не скажут СМИ

То, что сейчас происходит с Боливарианской Республикой Венесуэла, не�
возможно определить другим словом, кроме как геноцид. И дело не в пре�
словутом нефтяном эмбарго, которое грозятся ввести США против легитим�
ного правительства Николаса Мадуро: те движения, которые сейчас проис�
ходят на континенте, практически полностью находятся в информационной
блокаде, а если и освещаются, то крайне скупо и без особых деталей.

Д А, МЫ ЗНАЕМ О ТОМ, что глава госде�
партамента США Рекс Тиллерсон совер�
шает турне по Латинской Америке с це�

лью вернуть влияние в регионе, периодически
призывая страны региона оказать давление на
Венесуэлу. Но какой итог нам представляют в
СМИ? Политическое давление, угрозы эмбар�
го? Стоило ли ему ездить ради общих слов и уг�
роз? Конечно, реальные результаты есть, и они
поражают своей чудовищной жестокостью.

Торговлю с Венесуэлой без объявления санк�
ций и войны прекратили почти все страны Ла�
тинской Америки, включая дружественную Ни�
карагуа, потому что им были выдвинуты угрозы
жесточайших санкций в случае любого продол�
жения экономических связей со страной Уго
Чавеса. В Венесуэлу перестало поступать бук�
вально всё. Единственные страны, которые от�
казались вести диалог с США на тему удушения
республики, — Куба железного Кастро и Боли�
вия президента Моралеса.

Хуже всего обстоят дела на колумбийском на�
правлении: главный наркокартель мира (прави�
тельство Колумбии) стягивает войска к границе с
Венесуэлой. По нашим источникам, в плане —
спровоцировать военный конфликт с Боливариан�
ской республикой накануне выборов президента,
назначенных Центризбиркомом Венесуэлы на 22
апреля. Это позволит признать выборы нелегитим�
ными как прошедшие на фоне боевых действий.

Хотелось бы отметить, что из 30 миллионов
жителей Венесуэлы 7 миллионов — колумбий�
цы, которые бежали от нарковойн в своей стра�
не к бесплатной медицине и социальному паке�
ту. Предполагается, что подконтрольное США
правительство Колумбии использует своих бе�
женцев для поднятия сопротивления венесуэль�
скому правительству во время военного кон�
фликта, спровоцированного на границе. И это
будет объявлено мировыми СМИ как «венесу�
эльское сопротивление кровавому режиму» —
аналог РОА и УПА во времена вторжения гитле�
ровских войск на территорию СССР.

Беспримерное давление на Венесуэлу приводит
к жертвам среди простого народа, который явля�
ется для США такой же «ценностью», как и наро�
ды Югославии, Ливии, Сирии и многие другие,
«виновные» лишь в том, что проводили независи�
мую суверенную политику. Братья�сербы умирали
в огне бомбёжек в своих домах: дети, женщины,
старики. Такое же будущее может прийти и в дом
к венесуэльским братьям, если не попытаться ос�
тановить этот адский механизм смерти.

То, что в наших с вами силах, — это по крайней

мере максимальная огласка событий вокруг Вене�
суэлы, находящейся в экономической и инфор�
мационной блокаде. Распространите, пожалуй�
ста, эту информацию как можно шире: Венесуэла
не должна остаться одна перед лицом дьявола.

Центр Чавеса решительно осуждает попытки
военного, политического и экономического ге�
ноцида Венесуэлы, поддерживает народ Вене�
суэлы и его единственное легитимное прави�
тельство, правительство Николаса Мадуро, в
этой борьбе. Мы призываем все страны и наро�
ды мира, включая здравомыслящих людей в са�
мих Соединённых Штатах, оказать максималь�
ное давление на всех уровнях на власти США,
чтобы эта кровожадная и бесчеловечная много�
уровневая война против мирного народа Вене�
суэлы была прекращена.

Вместе мы сможем победить.
Venceremos!

Егор ЛИДОВСКОЙ.
Генеральный директор Центра Чавеса.

●● ПАРКЛЕНД. Школьники
из этого американского города в
штате Флорида, где 14 февраля
при стрельбе были убиты 17 че+
ловек, объявили об организации
в Вашингтоне и других городах
США маршей с требованием
ужесточения контроля над обо+
ротом огнестрельного оружия в
стране. Дети и подростки пола+
гают, что на кону — их жизни, и
намерены добиться от властей
шагов, способствующих боль+
шей безопасности в школах и на
улицах. Многочисленные акции
должны состояться 24 марта.
Дети и подростки говорят, что
гибель их товарищей и учителей
— трагедия, из которой требу+
ется извлечь урок.

●● ПРЕТОРИЯ. Сирил Рама+
поса  — новый президент ЮАР.
На пост главы государства он
был избран на заседании На+
циональной ассамблеи, после
того как его предшественник
Джейкоб Зума досрочно сложил
с себя полномочия. 65+летний
Рамапоса, политик и бизнесмен,
является лидером правящего в
стране Африканского нацио+
нального конгресса. «Работать
не покладая рук, дабы не разоча+
ровать народ», пообещал он в
ходе своего первого выступле+
ния в качестве президента. В
наследство после девятилетне+
го правления Зумы Рамапосе
досталось государство с серьёз+
ными, в основном экономичес+
кими, проблемами: высоким
уровнем безработицы, неравен+
ством в распределении доходов
и слабой нацвалютой.

●● КОНДЮГА. По меньшей
мере 19 человек стали жертва+
ми теракта на северо+востоке
Нигерии, совершённого тремя
смертницами, подорвавшимися
на многолюдном рынке. Ответ+
ственность за случившееся по+
ка никто на себя не взял, но, по
мнению властей, за взрывами
стоит запрещённая в РФ исла+
мистская группировка «Боко
харам», от рук которой за по+
следние девять лет в стране по+
гибли более 20 тысяч человек.

●● РИО�ДЕ�ЖАНЕЙРО.
Контроль за порядком в бра+
зильском штате Рио+де+Жа+
нейро будут осуществлять воен+
ные. Такое распоряжение под+
писал президент страны Мишел
Темер, пообещав таким образом
искоренить здесь преступность.
Несмотря на все меры, прини+
мавшиеся до сих пор властями,
уровень преступности в этом
регионе продолжал расти. В ча+
стности, за последний год коли+
чество убийств увеличилось на
6%. Однако в стране, где мно+
гие до сих пор помнят военную
диктатуру, установившуюся в
1964 году на 20 лет, не все при+
ветствовали решение об ис+
пользовании армии.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вторая попытка
МОЛДАВСКАЯ ОППО�

ЗИЦИЯ действующему
руководству страны

упорно пытается изменить заве�
домо проигрышный для неё ре�
зультат грядущих парламент�
ских выборов в связи с введени�
ем властями новой формулы из�
бирательной системы.

Выборы в парламент Молда�
вии должны состояться в этом
году. Для республики они име�
ют большое значение. Нынеш�
нее, сколоченное на деньги
олигарха Владимира Плахотню�
ка парламентское большинство
пытается закрепить своё лидер�
ство в будущем парламенте. Для
этого ещё в середине прошлого
года были приняты изменения в
избирательный закон, которые
фактически гарантируют оли�
гарху и его Демократической
партии сохранение своего до�
минирующего положения в бу�
дущем законодательном органе.

Достигается это путём введе�
ния смешанной системы голо�
сования. Если раньше 101 депу�
тат молдавского парламента из�
бирался по партийным спискам
в одном избирательном округе
на территории всей республики,
то по новой системе 51 депутат
будет избираться по партийным
спискам, а 50 депутатов — в од�
номандатных округах, где они
будут представлять каждый сам
себя, а не какую�либо партию. В
этом случае конкурировать за
голоса избирателей станут мало
кому известные люди под при�
крытием положения независи�
мого кандидата. Следовательно,
решающее значение будут
иметь разного рода ресурсы, ко�
торые есть у этих кандидатов:
деньги, СМИ и, разумеется, ре�
сурсы административные, в том
числе правоохранительные щит
и меч. А всё это сегодня сосре�
доточено в руках олигарха.

Поэтому новация сразу
встретила сопротивление вне�
парламентских оппозицион�
ных сил, не имеющих своих
представителей в законода�
тельном органе.

Резко выступили против из�
менения избирательной систе�
мы и молдавские коммунисты.
«Правда» уже писала, как оп�
позиционеры решили изме�
нить ситуацию в свою пользу.
Они предложили провести ре�
ферендум и на нём поставить
вопрос о возврате к пропор�
циональной системе. Пожалуй,
это был единственный способ в
оставшийся небольшой период
времени до выборов реально
повлиять на их результат. Оп�
позиция провела необходимые
оргмероприятия, сформирова�
ла инициативную группу. Сим�
волом референдума был избран
мэрцишор — старинный на�
родный знак в виде двух пере�
плетающихся помпончиков
красного и белого цветов, что,
по преданию, отображает веч�
ную борьбу добра и зла и побе�
ду весны над зимой.

Однако этот порыв был ос�
тановлен на взлёте. Централь�
ная избирательная комиссия
Молдавии, контролируемая
олигархом, не утвердила ини�
циативную группу, сославшись
на наличие незначительных
формальных проколов при её
организации.

На днях в Кишинёве оппози�
ция провела вторую попытку и
учредила новую инициативную
группу по проведению референ�
дума в составе около 800 чело�
век, учтя все формальные заме�
чания, высказанные Центриз�
биркомом. Противостояние на�
растает.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

П ОДВЕДЕНИЕ итогов за прошлый год
власти Туркмении решили превратить в
масштабную церемонию. На расширен�

ное заседание правительства пригласили не
только членов кабинета министров, но и пред�
ставителей парламента, руководителей облас�
тей, районов и городов, ректоров вузов и журна�
листов официально зарегистрированных СМИ.
Вёл заседание президент страны Гурбангулы
Бердымухамедов, выслушивавший отчёты и да�
вавший поручения различным ведомствам. 

С основным докладом об экономических пока�
зателях за прошлый год выступил вице�премьер�
министр Гочмырат Мырадов. По его словам, во
всех отраслях «обеспечен динамичный рост, неу�
клонно повышается благосостояние народа». Чи�
новник сообщил, что ВВП увеличился на 6,5 про�
цента, рост промышленного производства соста�
вил 5,5, а сельскохозяйственного — 5 процентов.
Среднемесячная заработная плата по итогам года
при этом выросла на 9 процентов, а цены на по�
требительские товары и тарифы «сохранены в ус�
тановленных пределах».

С оптимистичным отчётом вице�премьера
контрастировал доклад другого заместителя гла�
вы правительства — Максата Бабаева, который
рассказал о развитии топливно�энергетическо�
го комплекса (ТЭК). Здесь результаты более чем
скромные. Добыча природного газа — главного
промышленного продукта Туркмении — вырос�
ла всего на 2 процента, до 68 млрд кубометров.
Иначе говоря, спад 2016 года, когда производст�
во сырья снизилось на 4 процента, не преодо�
лён. И уж тем более не достигнута планка, обо�
значенная президентом два года назад. Тогда
Бердымухамедов поручил правительству при�
нять срочные меры для увеличения добычи до
84 млрд кубометров. 

С тех пор ни одна встреча главы государства с
кабмином не обходится без напоминаний о не�
обходимости нарастить производство и экспорт
газа. Ведь в противном случае под большим во�
просом оказывается исполнение широко раз�
рекламированной Национальной программы
социально�экономического развития, предус�
матривающей увеличение добычи до 230 млрд, а

экспорта — до 180 млрд кубометров к 2030 году.
Продажа сырья за рубеж между тем тоже факти�
чески осталась на уровне последних трёх лет,
увеличившись на скромный один процент (в
2016�м произошло сокращение на три процен�
та) и составив 37 млрд кубометров. 

Откровенные неудачи обернулись разносом,
который устроил президент прямо на заседании
правительства. Согласно официальной инфор�
мации, Гурбангулы Бердымухамедов «выразил
неудовлетворение работой отраслевых ве�
домств» и «высказал ряд серьёзных замечаний».
От вице�премьера и руководителей нефтегазо�
вого комплекса глава Туркмении потребовал
принять кардинальные меры для повышения
эффективности деятельности ТЭК и пригрозил
сделать кадровые выводы, если поручение не
выполнят до конца первого квартала.

Будет ли в срок исполнен строгий наказ, неиз�
вестно. Судя по всему, власти республики пред�
ставляют перспективы развития отрасли не слиш�
ком отчётливо. Говоря о нереализованных воз�
можностях, Бердымухамедов призвал ускорить
приватизацию государственного имущества и ак�
тивизировать работы по прокладке газопровода
ТАПИ (Туркмения—Афганистан—Пакистан—
Индия). Заявление сделано в то самое время, ког�
да проект фактически зашёл в тупик: строительст�

во трубопровода по афганской территории мало�
вероятно из�за действий боевиков. 

Куда более разумным решением было бы вос�
становление сотрудничества с Ираном. Год назад
Ашхабад прекратил поставки газа в соседнюю
страну, объяснив это невыплатой Тегераном дол�
га. Иран, не согласившись с обвинениями, в
свою очередь обратился в Международный арби�
тражный суд. Это в итоге привело к потере Турк�
менией ценного рынка: до скандала она ежегод�
но экспортировала в исламскую республику 8—9
млрд кубометров «голубого топлива».

Итоги ушедшего года для Ашхабада, таким
образом, сложно назвать позитивными. В связи
с этим серьёзные сомнения вызывают обнаро�
дованные властями планы. Как заявил Гурбан�
гулы Бердымухамедов, в настоящее время в
стране возводится 1700 «крупных объектов» сто�
имостью свыше 42 млрд долларов. В то же вре�
мя, по данным ряда источников, в Туркмении
постоянно растут цены на продукты и лекарст�
ва, а в бюджетной сфере наблюдаются массовые
сокращения. Но признать проблемы открыто
власти до сих пор не решаются.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Из газового тупика выхода не видно

Выгодный
мусорный

бизнес
После того как Ки�

тай отказался прини�
мать на обработку
иностранные отхо�
ды, в Европе растут
горы мусора. Евро�
комиссия собирает�
ся использовать эту
возможность для то�
го, чтобы помочь
рынку переработки
пластиковых отходов
встать на ноги, сооб�
щает немецкая газе�
та «Хандельсблат».

ОКОЛО 26 МЛН тонн плас�
тикового мусора произво�

дят европейцы в год, и только
30% его используется вторич�
но, оставшаяся часть сжигает�
ся, оказывается на свалках, в
том числе «диких», сообщает
корреспондент Тилль Хоппе.
Эксперты Фонда Эллен Ма�
картур предостерегают: если
ничего не изменится, вес пла�
стикового мусора, который
будет плавать в Мировом оке�
ане через 30 лет, превысит вес
обитающей в нём рыбы. Та�
ким образом, «химия» будет
всё чаще попадать на обеден�
ный стол, что чревато непред�
сказуемыми последствиями
для здоровья людей.

В январе 2018 года Гюнтер
Эттингер, комиссар Евросою�
за по вопросам финансового
планирования и бюджета, вы�
ступил с инициативой ввести
новый налог на пластик с ог�
лядкой на будущий бюджет
ЕС. Предложит ли Брюссель
странам�участникам такой ва�
риант, пока не решено, гово�
рится в статье.

Как сообщил в разговоре с
изданием вице�президент Ев�
рокомиссии Юрки Катайнен,
пока неясно, для какой сторо�
ны процесса следует устано�
вить налог — на добычу сырья,
на тонну производимого плас�
тика или на потребителей.

«Повторное использование
пластика, являющееся цент�
ральным пунктом стратегии
Еврокомиссии, должно стать
прибыльным бизнесом», —
подчёркивает автор публика�
ции. По словам Катайнена,
когда пластиковая упаковка
выбрасывается после одно�
кратного использования, те�
ряется 95% её стоимости. «Это
порядка 100 миллиардов евро
в год. Кого�нибудь такие
деньги должны заинтересо�
вать», — уверен Катайнен. 

«Я должен поблагодарить
Китай за его решение: это ведь
отличный повод для нас со�
здать функционирующий вну�
тренний рынок для пластико�
вого мусора», — говорит вице�
президент Еврокомиссии. 

До 2030 года все пластико�
вые упаковки должны стать
пригодными к переработке —
такова цель ЕС.

(Inopressa.ru).

В Туркмении отчитались о социально�экономических результатах 2017
года. Несмотря на попытки чиновников нарисовать картину стабильного
роста, ситуация далеко не столь благоприятная. На это указывают и дан�
ные статистики, и критика президентом своих подчинённых. 

●● Многие в Китае предпочли провести выходные дни в
связи с Праздником Весны — Новым годом по лунному
календарю — в библиотеках и книжных магазинах, отдыхая
и попутно набираясь новых знаний.

В ЕЧЕРОМ 16 февраля 
неонацисты группиров�
ки С14 ворвались в зда�

ние Россотрудничества в Киеве,
которое располагается на Подо�
ле, улица Борисоглебская, 2,
когда там находились дети из те�
атральной студии, репетировав�
шие пьесу «Ревизор». Всего в
помещении в тот момент было
около ста взрослых и детей.

Полиция, прибывшая по
вызову и находившаяся побли�
зости, не мешала боевикам
взламывать двери при помощи
«болгарки». Ворвавшись в по�
мещение, неонацисты распи�
сали стены Россотрудничества
оскорбительными лозунгами и
символами, разбили и разбро�
сали экспозицию памяти Ша�
ляпина, выставленную в одном
из залов. Налётчики сорвали
российские флаги, бросили их
на пол, в неистовой злобе топ�
тали ногами, после чего разо�
рвали и сожгли. За «качеством»
погрома, длившегося около ча�
са, следил депутат Верховной
Рады от Радикальной партии.

В воскресенье после 15 часов
начался широко анонсирован�
ный марш «Смерть России»,
который от майдана Незалеж�
ности прошёл до здания того
же Россотрудничества на По�
доле. Колонна шествовала по
центру Киева, скандируя:
«Смерть москалям!», «Моска�
лей — на ножи!», «Крым —
наш, Донбасс — наш, Кубань
— наша!».

По пути неонацисты пред�
приняли неудачную попытку
штурма Альфа�банка — един�
ственного объекта, который на
деле защитила полиция. По�
терпев неудачу, нацисты сорва�
ли зло на банкомате Сбербан�
ка. Завершили свой непри�
глядный рейд, забросав камня�
ми и яйцами Российский куль�
турный центр (он же — Россо�
трудничество), а также риту�
ально сожгли российский флаг.
В здании оказались выбитыми
почти все окна, но полиция,
которая стояла рядом, ни во
что не вмешивалась. 

По мнению экспертов, на�
падение наци�радикалов на
офис Россотрудничества в Ки�
еве демаскировало политику
официальной украинской вла�
сти. Как заявил политобозре�
ватель Александр Дудчак,

раньше киевские власти ис�
пользовали радикальные груп�
пировки для решения своих
мерзких задач по разжиганию
межнациональной розни, а по�
рой и для рейдерских захватов,
формально дистанцируясь от
их действий, делая вид, что эти
группировки неподконтроль�
ны власти. «Что характеризует
и нынешнюю власть. Теперь
толпу погромщиков возглавил
стеснительный «народный де�
путат» Верховной Рады, не же�

лавший представиться, за него
это сделал его коллега. Депутат
оказался Андреем Лозовым из
партии Ляшко. Вполне одно�
значная государственная по�
литика, проводимая с начала
Майдана, подтверждаемая
каждым выступлением прези�
дента Порошенко. Но в этот
раз они превзошли сами себя.
Теперь власть не просто не
вмешивается, она организует
погромы», — отметил Дудчак.

По его мнению, официаль�
ный Киев считает, что такими
действиями сумеет поставить
Москву в положение цугцван�
га, при котором каждый ответ�
ный шаг будет сопровождаться
определёнными потерями.

«К ИЕВСКАЯ ВЛАСТЬ
держит в заложниках
население Украины и

знает, что в Москве не будут
инициировать действия, нано�
сящие вред простым жителям
страны. Если бы было желание
навредить — давно бы уже ра�
зорвали экономические связи.
Но пока что товарооборот рас�
тёт, миллионы украинцев жи�
вут и работают в РФ, помогая
выживать и своим родственни�
кам на родине, и государству в
целом, — отметил Дудчак. —
Западные СМИ вряд ли заме�
тят действия агрессивных ди�

карей, но поднимут бурю воз�
мущения «демократического
сообщества» при любом адек�
ватном ответе со стороны Рос�
сии. А какая была бы реакция,
если бы подобная акция про�
шла в здании British Council
или Alliance Francaise? Я уже
не говорю про America House».

В ТО ЖЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ
отмечалась очередная го�
довщина бойни на Май�

дане. Как мрачно шутили обо�
зреватели в Киеве, убийцы
«чтят память» своих жертв. Ми�
фу о «небесной сотне» испол�
няется 4 года: в 2014�м в этот
день на улице Институтской
были расстреляны участники
бессрочной акции на Майдане.
Теперь на центральной площа�

ди собрались около 500 чело�
век, на так называемой аллее
небесной сотни прошли молит�
ва и панихида.

Чуть раньше, чем марш
«Смерть России», началось ше�
ствие, получившее довольно
странное название «Лепестко�
вый марш». Президент Поро�
шенко, выступая на Майдане,
объявил минуту молчания в па�
мять о погибших четыре года
назад. «Говорят, что время ле�
чит раны. Этого не произош�
ло», — лицемерно скорбел гла�
ва шоколадной империи, один
из основных выгодоприобрета�
телей майданной бойни, благо�
даря которой он и стал прези�
дентом.

Накануне в украинских
СМИ получила широкое рас�
пространение информация о
грузинских снайперах, участ�
никах побоища на Институт�
ской, которые назвали имена
тех, кто лично расстреливал там
людей по приказу организато�
ров преступления. Это нынеш�
ний глава комитета Верховной
Рады Украины по вопросам на�
циональной безопасности и
обороны Сергей Пашинский и
народный депутат Владимир
Парасюк. Они лично участво�
вали в убийстве людей в ходе
киевского Майдана в феврале
2014 года, заявил грузинский

снайпер Александр Ревазишви�
ли, который, по его утвержде�
нию, был свидетелем этих со�
бытий. «Пашинский стрелял из
своего автомата короткими
очередями. Парасюк�младший
— из карабина «Сайга», его
отец — из карабина СКС», —
говорится в показаниях Рева�
зишвили адвокату, с которыми
он готов выступить в украин�
ском суде. Они имеются в рас�
поряжении РИА «Новости».

Корреспондент агентства по�
общался в Тбилиси с грузин�
скими снайперами, которые,
по их словам, непосредственно
принимали участие в трагичес�
ких событиях на Майдане. Все
они утверждают, что оружие и
приказ открыть огонь они так�
же получали от Пашинского.

По словам бывшего грузин�
ского военного Кобы Нергадзе,
на Украину его и других снай�
перов пригласил советник экс�
президента Грузии Михаила
Саакашвили Мамука Маму�
лашвили, который сейчас воз�
главляет «Грузинский легион»,
воюющий в Донбассе на сторо�
не Киева. Мамулашвили поста�
вил задачу «срочно выезжать на
Украину для помощи протесту�
ющим». Как рассказал Нергад�
зе, на его группу было выделено
10 тысяч долларов, ещё 50 ты�
сяч обещали после возвраще�
ния из командировки.

По словам Нергадзе, Рева�
зишвили и Залоги Кварацхе�
лия, в 2014 году их в качестве
снайперов направил в Киев
экс�президент Грузии Михаил
Саакашвили. Один из них ут�
верждал, что в момент обостре�
ния грузинский отряд воспри�
нял приказ как провокацию и
не стрелял.

Ответственность за смерть
более ста человек нынешние
украинские власти возложили
на своего политического оппо�
нента — экс�президента Викто�
ра Януковича и спецподразде�
ление МВД «Беркут». Янукович
и сотрудники «Беркута» отри�
цают свою причастность к
убийствам. После госпереворо�
та спецподразделение «Беркут»

было распущено. Адвокаты
Януковича предоставили суду
результаты экспертизы, под�
тверждающие, что в бойцов
«Беркута» стреляли из оружия,
похищенного из райотделов
полиции во время погромов на
Западной Украине.

В котле, который кипел в
центре Киева в минувшее вос�
кресенье, трудно было понять,
какие колонны куда следуют и
кто против кого выступает. Од�
на из колонн протестовавших
против Порошенко представ�
ляла собой второй марш за от�
ставку президента Украины,
который ранее возглавлял Саа�
кашвили, но уже без участия
самого Мишико. «Марш за бу�
дущее» начался в полдень в
парке Шевченко. Саакашвили
присутствовал на митинге вир�
туально: его изображение де�
монстрировали участникам ак�
ции по видеосвязи. На трибуне
его заменял ближайший сорат�
ник Давид Сакварелидзе. Де�
портация Саакашвили никак
не повлияла на численность
марша: людей в колоннах и на
Михайловской площади было
так же много. Выступавшие со
сцены на Михайловской пло�
щади твердили, что страна под
руководством Порошенко сто�
ит на пороге диктатуры.

К АК ПО ЗАКАЗУ, одно�
временно масштабные
акции протеста и митин�

ги за отставку Порошенко и
правительства проходили в
Харькове и во Львове. В Харь�
кове участники «Марша за бу�
дущее» прошли от площади
Конституции до памятника
Шевченко с плакатами «Начи�
наем демонтаж системы оли�
гархов и коррупционеров. Им�
пичмент!», «Миша, Харьков с
тобой!». Координатором харь�
ковской акции выступил глава
харьковского представительст�
ва политической партии Саа�
кашвили «Рух новых сил»
Ираклий Имнадзе.

Во Львове на плакатах чита�
лись те же упрёки в адрес По�
рошенко: «Долой ПоRoshen
барыгу!», «Порошенко, ты из�
менил нам! Вон с Банковой!»,
«Коррупции — стоп! Диктату�
ре — нет!». 

В Черновцах на Централь�
ной площади во время пикета
активистов «Руха новых сил»
сторонники Саакашвили со�
жгли чучело Порошенко.

Столь бурным выдалось на
Украине минувшее воскресе�
нье, которое в православии на�
зывается прощёным.

В.М.Т.

Украина всё глубже погружается в
пучину беспорядков, бесчинств и про�
извола. Погромы начались ещё в пят�
ницу, а продолжились в воскресенье,
сопровождаемые шествиями, манифе�
стациями, пикетами и митингами. 

Страсти Прощёного
воскресенья

Полицейским помогут очки
Правоохранители в китайской провинции Хэ�

нань стали применять в работе технологичные
очки с функцией распознавания лиц. Об этом
написала газета «Глобал таймс». Отмечается,
что при помощи новинки уже удалось задер�
жать несколько правонарушителей.

«ОЧКИ фиксируют человеческие лица, а затем отправляют
информацию в общую базу данных для сравнения со спи�

ском людей в розыске», — рассказал представитель администра�
ции провинции Чжан Сяолэй.

Очки впервые применили в течение недели во время патру�
лирования полицейскими входов железнодорожной станции
города Чжэнчжоу в связи с увеличением пассажиропотока в
преддверии китайского Нового года, который начинают отме�
чать в стране 16 февраля. Среди задержанных оказались семь
человек — их разыскивали по обвинениям в грабежах и бегст�
ве с места ДТП. Также были выявлены 26 человек, пытавших�
ся использовать поддельное удостоверение личности.
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С точки зрения мещанской
и диалектической

Произведения классиков марксизма�
ленинизма для ряженых коммунистов,
в прошлом и настоящем, — terra incog�
nita. Отношение у них к ним чисто ме�
щански�потребительское: проскакал по
верхам, выхватил подходящую для дан�
ного момента цитату — и ты можешь
претендовать, скажем, на роль товари�
ща Максима с Выборгской стороны.
Мещански�обывательское понимание
и толкование социализма как нельзя
кстати для капитала. Чем оно прими�
тивнее, вульгарнее, тем надёжнее дис�
кредитирует в массовом сознании идеал
социализма. И наш «товарищ Максим»
повторяет, как заклинание: «Только мы
— истинные коммунисты…» и т.п.

«Павел Грудинин — крупный бизнес�
мен, то есть капиталист. Разве его это
социальное положение может быть со�
четаемо с социалистическим путём раз�
вития нашей страны? Чтобы капитали�
сты строили социализм — да где вы
найдёте такое у Маркса и Ленина?! По�
зор Зюганову, позор КПРФ, выдвинув�
шим буржуя кандидатом на пост прези�
дента России!..» Все эти филиппики мы
ежедневно слышим от ряженых марк�
систов�ленинцев. В своё время на их
счёт Лениным было сказано: «Швы�
ряться звонкими фразами — свойство
деклассированной мелкобуржуазной
интеллигенции».

В мещанском понимании социалис�
тического переустройства нашей стра�
ны нет места диалектике — противоре�
чивости перехода от капитализма к со�
циализму, когда элементы капитализма
переплетались с элементами социализ�
ма в экономике переходного периода в
революционно преобразующемся со�
ветском обществе. При переходе к но�
вой экономической политике (1921 год)
— нэпу — Ленин в брошюре «О продо�
вольственном налоге (значение новой
политики и её условия)» утверждал:
«История (от которой никто, кроме
разве меньшевистских тупиц первого
ранга, не ждал, чтобы она гладко, спо�
койно, легко и просто дала «цельный»
социализм) пошла так своеобразно, что
родила к 1918 году две разрозненные
половинки социализма, друг подле дру�
га, точно два будущих цыплёнка, под
одной скорлупой международного им�
периализма». Что это за два цыплёнка?
Это государственный капитализм и гос�
подство пролетариата, или того трудя�
щегося класса, который добывает сред�
ства для жизни исключительно прода�
жей рабочей силы его представителей.

«Государственный капитализм и со�
циализм — мыслимо ли их ставить ря�
дом?» — возмутится тот же «марксист�
ленинец», что левее левого. Социализм
на ранней стадии своего развития не�
возможен без использования крупнока�
питалистического производства, из ко�
торого он вырастает, доказывал Ленин в
целом ряде своих работ. В этом ряду на
первом месте стоит его брошюра «Гро�
зящая катастрофа и как с ней бороть�
ся». Написана она за месяц с неболь�
шим до Октябрьского вооружённого
восстания 1917 года. В ней изложена
программа мирного перехода от  капи�
тализма к социализму через государст�
венно�монополистический капита�
лизм, ибо, по Ленину, социализм есть
не что иное, «как ближайший шаг впе�
рёд от государственно�монополистиче�
ской монополии», а госмонополистиче�
ский капитализм «есть полнейшая ма�
териальная подготовка социализма».

Последний, как сказано в упомяну�
той ленинской работе, есть «государст�
венно�капиталистическая монополия,
обращённая на пользу всего народа и по�
стольку переставшая быть капиталис�
тической». Всё это было написано при
Керенском, замечает Ленин в брошюре
«О «левом» ребячестве и о мелкобуржу�
азности» (1918 год), когда меньшевики
и эсеры имели возможность вместе с
большевиками образовать правитель�
ство без представителей крупной бур�
жуазии. Говоря о государственном ка�
питализме в середине сентября 1917 го�
да, Ленин вёл речь не о диктатуре про�
летариата и не о социалистическом го�
сударстве, «не о введении социализма
теперь, непосредственно, с сегодня на
завтра, а о раскрытии казнокрадства»,
о том, чтобы «положить конец твори�
мым Керенским и Ко безобразиям».
Как и ныне, две России  стояли тогда
друг против друга в нашем Отечестве:
Россия финансовых, промышленных и
земельных магнатов (сегодня они име�
нуются олигархами) и Россия пролета�

риев и крестьян, других трудящихся
(мелких собственников, интеллиген�
ции и т.д.).

Непрямой путь к социализму

Казнокрадство и творимые Керенским
и Ко безобразия, иными словами, поваль�
ная коррупция (подкуп взятками и про�
дажность должностных лиц) были на руку
крупному капиталу — крупным капитали�
стическим монополиям, баснословно на�
живавшимся в условиях разорительной
войны — Первой мировой — на продаже
продовольствия, хлеба в первую очередь,
сырья для военного производства; на
снабжении армии обмундированием и во�
оружением, боеприпасами прежде всего.
Всё это — по ими же устанавливавшимся
монопольным ценам. Нужда в наведении
государственного порядка в экономике
страны была кричащей. Империалистиче�
ские Англия, Франция и в особенности
Германия (она это сделала первой) уже
стали на путь государственного капита�
лизма, а Россия при Керенском была от�
дана на откуп монополиям, в первую оче�
редь финансовым тузам и «нефтяным ба�
ронам» (Ленин). В  брошюре «Грозящая
катастрофа…» Ленин настаивал на пере�
ходе к госкапитализму путём национали�
зации коммерческих банков (при сохране�
нии за вкладчиками их вкладов) и нацио�
нализации крупных капиталистических
монополий (на первое время без посяга�
тельства на права их собственников).

Что общее и у государственного капи�
тализма, и у социализма, по Ленину, так
это всенародные учёт и контроль. Имен�
но его отсутствие в России в годы Первой
мировой и вело её к государственной ка�
тастрофе. Увы, меньшевики и эсеры от�
вергли программу госкапитализма, кото�
рая, в ряду прочего, включала в себя и
введение подоходного налога «с прогрес�
сирующими и очень высокими ставками
для крупных и крупнейших доходов», а
также «конфискацию имущества за утай�
ку доходов».

После победы Советской власти в 1918
году Ленин поставил вопрос ребром о не�
обходимости госкапитализма для перехо�
да к социализму: «Рабочий класс, научив�
шийся тому, как отстоять государствен�
ный порядок против мелкособственниче�
ской анархичности, научившийся тому,
как наладить крупную, общегосударст�
венную организацию производства, на
государственно�капиталистических нача�
лах, будет иметь тогда, — извините за вы�
ражение, — все козыри в руках, и упроче�
ние социализма будет обеспечено». 

В нынешней России не мелкособствен�
ническая анархичность представляет уг�
розу государственной катастрофы, а гос�
подство частной собственности в её самой
отвратительной форме — олигархической.
Госконтроль и учёт госбюрократии, охра�
няющей интересы олигархов, есть фикция
для их монополий: контролируют сами
себя. Они, эти контроль и учёт, беспощад�
ны в отношении пролетариев, малого и
среднего бизнеса. Олигархический капи�
тал — вне зоны их досягаемости.

Существующие госкорпорации — «Газ�
пром», «Роснефть», РЖД, др. — это ле�
гальная форма утаивания реальных дохо�
дов их частных пайщиков. Таковы же
Сбербанк, ВТБ, не говоря уже о коммерче�
ских банках. А именно там хранятся тайны
спекулятивных финансовых сделок и
афер. Госкапитализм есть сегодня спасе�
ние для России. При нём господство част�
ной собственности (речь идёт не о её лик�
видации как таковой, а о ликвидации её
господства) сменится на господство госу�
дарственной собственности в стратегичес�
ки важных отраслях общественного про�
изводства при многоукладной (смешан�
ной) экономике. Добавьте к государствен�
ному контролю рабочий, законодательно
оформленный контроль за производством
через профсоюзы, что остановит банкрот�
ство предприятий, хищение бюджетных
средств и их вывоз за границу, и вы полу�
чите при этом новую ленинскую экономи�
ческую политику в современных условиях.

Однако вернёмся к госкапитализму в
строящемся социализме. Не хватает, по
ленинскому выражению, другой поло�
винки социализма — власти трудящегося
большинства, то есть большинства экс�
плуатируемых пролетариев и полупроле�
тариев. В программе Грудинина нет пря�
мого перехода к этой власти, но путь к
ней — путь демократизации обществен�
ной и политической жизни страны обо�
значен: возвращение народу права на ре�
ферендум по важнейшим вопросам, пре�
вращение парламента из машины штам�
пования законов пропрезидентским боль�
шинством в собрание действительных на�
родных представителей, установление

парламентского контроля за деятельнос�
тью президента страны (сегодня, по Кон�
ституции РФ, он никому не подотчётен).
Не гладкий, не лёгкий, но путь к созда�
нию предпосылок социалистического пе�
реустройства России в программе Груди�
нина просматривается достаточно чётко.

К новой индустриализации

Переход к новой экономической поли�
тике на началах госкапитализма Ленин
связывал с индустриализацией страны —
планом ГОЭЛРО. «Социализм, — писал
он, — немыслим без крупнокапиталисти�
ческой техники, построенной по послед�
нему слову новейшей науки». Эту ленин�
скую идею, получившую блестящее осу�
ществление в сталинскую эпоху, я вижу в
программе Павла Грудинина с учётом раз�
вития современного научно�индустри�
ального производства. В ней недвусмыс�
ленно сказано: «новая индустриализация,
модернизация и её выход на инновацион�
ные рельсы».

Словесная эквилибристика об импор�
тозамещении, инновациях и т.п., в чём
давно уже усердствует нынешняя власть,
— не более чем маскировка технологиче�
ской отсталости России, грозящей ей ги�
белью в смертельной схватке американ�
ского и европейского империализмов с
периферийным российским империализ�
мом. В этом суть бешеной русофобии им�
перского Запада.

Ревнители олигархически�бюрократи�
ческого режима власти непременно ука�
жут нам на успешные действия ВКС в
Сирии в качестве доказательства воен�
но�технического превосходства России
над Америкой. Не раз подчеркнут, что
тот или иной тип российского оружия
(«Тополь», «Сатана», «Калибр») не име�
ют аналогов в мире. Да, это так, но пятое
поколение истребителей, новые подлод�
ки, как и танк «Армата», — всё это во�
площение в жизнь несколько модерни�
зированных конструкторских проектов
советского времени, замороженных на
четверть века.

Сегодня они осуществляются, но не за�
пущены в серийное производство, чего
требует готовность к войне с империалис�
тическим Западом не на жизнь, а на
смерть. Новые типы вооружения изготав�
ливаются у нас в весьма ограниченном
количестве. Понятно, почему: на ладан
дышит ещё не до конца уничтоженная
лучшая в мире инженерно�конструктор�
ская школа; уже почти не осталось совет�
ских, самых передовых в мировом произ�
водстве, высококвалифицированных ра�
бочих кадров. Если не будет взят курс на
новую индустриализацию, то скоро их не
станет. Не будет того, что составляет на�
циональную гордость великой державы.
Всё в оборонке держится пока что на ге�
роическом подвижничестве старых совет�
ских специалистов.

Всё сказанное выше случилось в годы
хищнической приватизации — деиндуст�
риализации, на основе которой и возник�
ли алчные олигархические монополии.
Им, делающим свой гешефт на нещадной
эксплуатации природных ресурсов Рос�
сии (нефти, газа, угля, цветных метал�
лов), выгодна либеральная экономика,
давно списанная Западом в утиль с её
разрушительным принципом «государст�
во — вон из экономики». Олигархи не за�
интересованы в подъёме и развитии тя�
жёлой индустрии: машиностроения,
станкостроения, обрабатывающей про�
мышленности. Она, эта индустрия, тре�
бует больших затрат и не даёт баснослов�
ной прибыли здесь и сейчас. С образова�
нием олигархических монополий побе�
дила (так думают их охранители) идеоло�
гия личного  и группового (кланового)
эгоизма. Призрак новой индустриализа�
ции бродит по олигархической России и
не находит в ней пристанища. А без но�
вой индустриализации пресечётся более
чем тысячелетняя история нашего Отече�
ства. Вопрос поставлен историей с бес�
пощадной резкостью: догнать и пере�
гнать экономически передовые страны
Запада или погибнуть. Так ставил вопрос
Ленин в 1917 году, Сталин — в 1931 году.
Так он стоит и сейчас.

Новая индустриализация — это прежде
всего количественный и качественный (в
культурном отношении) рост рабочего
класса, пролетариата, составляющего
громадное большинство народа. Рост
промышленного пролетариата актуали�
зирует проблему продовольственной бе�
зопасности и, конечно же, проблему фи�
нансирования науки, образования и здра�
воохранения — не менее 7% от ВВП для
развития каждой из этих отраслей мате�
риального и духовного производства. Так
по программе Павла Грудинина.

Понятно, что рост рабочего класса,
превращение рабочего, инженера, учёно�
го в главные фигуры научно�индустри�
ального производства не отменяют про�
тиворечия между трудом и капиталом. Но
откроются новые возможности для его
разрешения. Прежде всего с образовани�
ем научно�производственных крупных
капиталистических объединений преодо�
леваются раздробленность рабочего клас�
са и его деклассирование, вызванные вар�
варской приватизацией производства.
Также не само собой, а в результате при�
внесения Коммунистической партией
классового сознания в пролетарские мас�
сы увеличатся возможности сближения
интересов пролетариев физического и
умственного труда. Но это уже тема от�
дельного разговора.

Я же верну внимание читателей к Пав�
лу Грудинину. На этот раз не только к его
программе, но и к нему самому, к его
личности.

Как в СССР

Лично я не знаком с Павлом Николае�
вичем Грудининым. Я живу в Санкт�Пе�
тербурге, а он в Подмосковье. Не единож�
ды слушал его выступления. Обращают
на себя внимание его хороший русский
язык, прозрачная простота речи: никаких
риторических прикрас, ничего не мешает
изложению сути дела. Не раз смотрел
фильм о ЗАО «Совхоз им. Ленина». Впе�
чатление очень сильное. Говорил я с
людьми, которые давно и хорошо знают
Павла Николаевича. Они подтверждают:
«Всё в фильме правда». Так что програм�
му Грудинина я воспринимаю как про�
грамму человека большого практического
дела. Такого, по которому истосковался
наш народ. Устал от высоких слов, на них
почти все горазды. Истосковался народ
по делу с русским размахом, по делу чело�
вечному и красивому, в коем личное ито�
жится в общем. Истомился русский чело�
век по честному коллективному труду. И
такое дело, такой труд�заботу, а не труд с
выгодой на сей момент, а там хоть трава
не расти, и предложил людям Павел Гру�
динин. Они доверили ему свою судьбу, а
он им — свою.

Да, он капиталист, но из тех очень не�
многих, кого Ленин относил «к культур�
ным капиталистам, идущим на «государ�
ственный капитализм», способным про�
водить его в жизнь, полезным для проле�
тариата в качестве умных и опытных орга�
низаторов крупнейших предприятий» («О
«левом» ребячестве и о мелкобуржуазнос�
ти», 1918 год). О культурных капиталистах
Ленин писал после победы Советской
власти. Но вот они появились в современ�
ной России. Пока что в небольшом коли�
честве. Около двухсот народных предпри�
ятий, таких же, как совхоз им. Ленина,
уже действуют в условиях рыночных отно�
шений. Их руководители видят опасный
для страны неизбежный крах либеральной
экономики. Многие из них связывают бу�
дущее России с социализмом.

Павел Николаевич Грудинин, этот со�
ветский человек до мозга костей, стал
капиталистом не по потребности, а по
воле обстоятельств. Стал им, чтобы про�
водить в жизнь социалистические прин�
ципы хозяйствования, гарантирующие
человеку труда тот великий социальный
минимум, что был в СССР: право на труд
и отдых, на жильё, на бесплатные обра�
зование и здравоохранение, на социаль�
ное обеспечение в старости. Полагаю,
что ему удалось в известной мере пре�
взойти этот минимум. Перечислю теле�
графно, что имеет честный труженик в
совхозе им. Ленина. Прежде чем сделать
это, хочу предупредить: то, что я пред�
ставляю ниже, может показаться соци�
альной сказкой в современной России.
Что это не сказка, а быль, можно убе�
диться, побывав в хозяйстве, руководи�
мом Грудининым.

Прежде всего, член совхоза им. Лени�
на имеет гарантированное право на
труд, а стало быть, он уверен в завтраш�
нем дне и свободен от страха оказаться
безработным. В хозяйстве Грудинина
стабильная на сегодняшний день и до�
статочно высокая зарплата: в среднем
75—78 тысяч рублей в месяц.

Каждый член ЗАО «Совхоз им. Лени�
на» имеет гарантированное жильё. А с
рождением ребёнка — двухкомнатную
квартиру, с рождением второго ребёнка
имеет перспективу на трёхкомнатную.
Половину оплаты на приобретение жил�
площади берёт на себя совхоз. Он же
финансировал создание эстетически об�
разцовых зон отдыха: сквера с каскадом
прудов с фонтанами, детского парка ат�
тракционов, Дома культуры, стадиона. 

Пенсионеров, работавших в совхозе,
ежегодно отправляют на отдых с лечени�

ем. А 9 мая ветераны Великой Отечест�
венной войны получают от совхоза по 75
тысяч рублей праздничных.

На деньги совхоза построена школа
№548, признанная ЮНЕСКО лучшей в
Европе. В ней учащиеся обеспечены
бесплатным горячим питанием. В школе
работают многочисленные бесплатные
кружки. Совхозом также построены дет�
ский сад и прекрасная поликлиника с
бесплатными медикаментами. Из сов�
хозной казны доплачивают зарплату
врачам. Им предоставляются в рассроч�
ку квартиры так же, как и всем учителям
и воспитателям. Все совхозные специа�
листы получили новое жильё.

Всё это далось нелегко. Чтобы люди
поверили Грудинину, ему надо было не
просто работать не покладая рук, но в
тяжких буднях борьбы с опасностью
рейдерских захватов совхоза проявить
недюжинные волю, мужество и знание
дела. И не в последнем счёте — социаль�
ный оптимизм, без которого невозмож�
но увлечь и повести за собой людей.

Серьёзная политика

Павел Грудинин показал, как можно
коллективное хозяйство, построенное
на капиталистических началах (да), под�
вести к созданию социальной инфра�
структуры социалистического типа. Он
показал, как можно в таком хозяйстве
обеспечить социальный минимум, что
был в СССР. Да, сделать это в масштабах
буржуазного государства на основе госу�
дарственного капитализма вряд ли воз�
можно в ближайшей перспективе. Но
вполне возможно добиться того, чего
добился президент США Рузвельт в 30�е
годы минувшего века при осуществле�
нии «нового курса» — курса госкапита�
лизма: обеспечить гарантированный и
достойный для рабочего человека мини�
мум зарплаты, позволяющей ему не
знать нищеты; укротить (поставить под
жёсткий контроль государства) банки�
ров и биржевых спекулянтов, глав круп�
нейших корпораций и т.д.

Вполне возможно реставрировать по�
пулярную в народе политику протекци�
онизма — защиты и развития отечест�
венного производства. Она проводилась
правительством Примакова — Маслю�
кова — Геращенко в 1998—1999 годах и
имела феноменальный успех (рост ВВП
в третьем квартале 1999 года на 10,7%
есть результат работы этого правитель�
ства). Эта политика проводилась на на�
чалах государственного капитализма,
благодаря чему были приняты меры
против роста тарифов на энергоносите�
ли (электроэнергию, нефть, газ); суще�
ственно снижена Центробанком про�
центная ставка на кредиты, введены ва�
лютные ограничения для банков и т.д.

Подобные вышеназванным меры со�
держатся и в программе Павла Грудини�
на. К примеру: «Мы ограничим аппети�
ты естественных монополий, прекратим
спекулятивный рост цен на жизненно
необходимые товары и услуги»; «Снизим
банковский процент. Пресечём дикий
вывоз капитала за рубеж. Сконцентриру�
ем все свободные средства для инвести�
ций в отечественное производство и че�
ловека»; «Откажемся от участия в ВТО»;
«Долю обрабатывающей промышленно�
сти мы доведём с нынешних 15—20% до
70—80%»; «Восстановление гарантий на
труд и 8�часовой рабочий день, обеспе�
чение людей работой и приличной зар�
платой. Минимальная заработная плата
составит 25000—30000 рублей»; «Подо�
ходный налог на богачей возрастёт, а для
малоимущих будет отменён»; «Гаранти�
руем среднюю пенсию по старости — не
менее 50% от средней зарплаты». И ещё,
одно из главных: «Мы введём запрет как
на приватизацию, так и на долгосрочную
аренду лесных и водных угодий».

Однако госкапитализм «нового курса»
Рузвельта и госкапитализм правительст�
ва Примакова существенно отличаются
от государственного капитализма, очер�
тания которого мы видим в программе
Павла Грудинина. У Рузвельта и Прима�
кова госкапитализм стоит на страже
буржуазного строя, он лишь обуздывает
экономическую олигархию (Рузвельт),
дабы  не случилось социальной револю�
ции. У них нет того, что есть у Грудини�
на, что делает государственный капита�
лизм в исторической перспективе (сред�
ней или дальней — зависит от ряда объ�
ективных и субъективных факторов)
прологом, преддверием социализма:  на�
ционализации основных средств произ�
водства и обращённости к интересам
громадного большинства трудящихся.

Нередко Павла Николаевича спраши�
вают: «Зачем вы пошли в политику и

вместе с коммунистами зовёте людей к
социализму? Вы — богатый человек. За�
чем вам это нужно? Вы умный человек и
не можете не знать, какие страшные си�
лы обрушатся на вас. Вам это надо?..»
Грудинин отвечает словами Верещагина,
одного из главных героев кинофильма
«Белое солнце пустыни»: «За державу
обидно». Да, не простят Павлу Грудини�
ну его «отступничества» «собратья по
классу»: «Один из нас, а не наш».

Грудинин идёт кандидатом на пост
президента России от КПРФ и при под�
держке левопатриотических сил. Было
бы умственной ограниченностью пред�
ставлять названные силы лишь в грани�
цах КПРФ (за неё голосуют миллионы,
но далеко не большинство трудящихся)
и многочисленных, но малых левопат�
риотических образований. Силы левые
и патриотические таятся в многомилли�
онной, но, увы, пока разрозненной ар�
мии пролетариата — наёмные работни�
ки физического и умственного труда — и
в многочисленных непролетарских сло�
ях трудящихся (мелкие собственники,
малый бизнес города и деревни, кресть�
янство, фермерское и работающее в раз�
личных ОАО и ЗАО, неэлитарная интел�
лигенция и т.д.).

Как говорил Ленин: «Политика начи�
нается там, где миллионы; не там, где
тысячи, а там, где миллионы, там только
начинается серьёзная политика». Явля�
ются программа и личность Павла Ни�
колаевича Грудинина основанием для
серьёзной политики? Безусловно. По�
этому я за Грудинина.

Особая миссия КПРФ

В борьбе за умы и сердца миллионов
КПРФ на нынешних президентских вы�
борах предстоит, как и на любых выбо�
рах, решать задачу, которую можно
сформулировать следующим образом: во
что бы то ни стало сохранить своё клас�
совое лицо как партии в первую очередь
рабочего класса. Именно мы, члены
КПРФ, призваны гласно и беспощадно
разоблачать интересы крупного олигар�
хического капитала и связанной с ним
бюрократии, спрятанные за различного
рода нравственными, социальными, фи�
лософскими, религиозными и политиче�
скими фразами, заявлениями и обеща�
ниями, на которые так горазды сильные
мира сего и их идеологическая обслуга.
Мы обязаны показать, как использует с
выгодой для себя наш политический
противник патриотическую риторику,
лозунг общенационального единства
(единства нищающих пролетариев и бо�
гатеющих буржуа?) перед угрозой Рос�
сии со стороны имперского Запада, об�
ходя стороной вопрос: а на кого, на ка�
кой класс, падает налоговое бремя, что�
бы отвести эту угрозу? Мы должны пока�
зать, как адепты крупного капитала (его
идеологи, политики, в какие бы патрио�
тические перья они ни рядились) спеку�
лятивно оперируют понятиями «русский
народ», «русская идея», «русская культу�
ра», дабы прикрыть ими космополитизм
прозападного российского капитала и
иностранного капитала, вольготно чув�
ствующего себя в экономике России.

Это мы, члены КПРФ, обязаны, не
зная усталости, разъяснять людям, что,
пока учитель, врач, преподаватель вуза,
программист как наёмные работники не
осознают единства своих коренных, со�
циально�экономических, классовых ин�
тересов с наёмными работниками физи�
ческого труда, с промышленными рабо�
чими прежде всего, пока они не поймут,
что только пролетарская солидарность в
борьбе с работодателями — собственни�
ками крупного капитала даст им, проле�
тариям, силу, перед которой не устоит
этот капитал, никаких долгожданных
перемен в жизни страны и их личной
жизни не произойдёт.

Не зная усталости, нам надо показы�
вать, напоминать людям, чего стоят «па�
триотические» обещания власти: удво�
ить ВВП, обеспечить 25 миллионов но�
вых рабочих мест, снять экономику
страны с нефтяной иглы, газифициро�
вать страну и т.д., и т.п. А что в итоге?
Рост цен на всё и вся, 22 миллиона граж�
дан за чертой бедности (это только по
официальной статистике, а сколько в
действительности?). И 96 долларовых
миллиардеров по списку госдепа США
(это по открытому списку, а сколько ещё
по секретному?).

КПРФ на выборах выполняет особую
миссию: она выступает той политичес�
кой силой, что борется одновременно за
классовые интересы пролетарского
большинства народа и за национальные
интересы страны. Для коммунистов од�
но от другого неотторжимо. Рабочий
класс, по К. Марксу и Ф. Энгельсу,
прежде чем стать господствующим клас�
сом общества, должен «конституиро�
ваться как нация», иначе говоря, стать
ведущим классом нации. Для коммунис�
тов классовое содержание их борьбы за
власть имеет национальную форму свое�
го выражения. Об этом забывать нельзя
и на президентских выборах. У КПРФ
уже четверть века как сложились формы
классовой борьбы: пропаганда програм�
мы партии по принципу «от человека к
человеку», бескорыстно, не в расчёте на
вознаграждение; использование парла�
ментской трибуны для обличения фак�
тов произвола буржуазной власти в от�
ношении трудящихся, и в особенности
социально незащищённых групп насе�
ления; содействие самоорганизации
трудящихся в борьбе за их права (неза�
висимые профсоюзы и т.д.); поддержка
их протестных акций — митингов, шест�
вий, забастовок и т.п.

Это при мирном ходе событий, на ко�
торый рассчитана программа Павла Гру�
динина. Иной ход событий определяет�
ся трудящимся народом, и только им.
Им творятся тогда другие национальные
формы борьбы за власть, за социальную
справедливость — Советы, как это было
в Октябре 1917 года.

Юрий БЕЛОВ.

Публикация оплачена из средств избирательного фонда кандидата на пост президента РФ П.Н. Грудинина.

Что является примечательным у критиков КПРФ справа — от «Еди"
ной России», ЛДПР и др. и слева — от «Коммунистов России» и т.п.,
— так это обвинение нашей партии — не шутите! — в некоммунистич"
ности, в отступлении от научного социализма за то, что она на своём
XVII съезде выдвинула кандидатом в президенты беспартийного Пав"
ла Грудинина. В этом наши критики справа и слева демонстрируют по"
разительное единство, проявляя трогательную заботу о чистоте марк"
сизма"ленинизма(?!). То, что они поют в один голос, сполна выдаёт их
невежество: ничего бывшие «верные коммунисты и комсомольцы"ле"
нинцы» не понимали в научном социализме в советское время, нахва"
тавшись цитат и лозунгов, ничего не понимают и сейчас.
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Почему я за Грудинина


